

MADRID . . . . . 2,00 pesetas al mes  
PROVINCIALS . . . . . 0,00 ptas. trimestre

PAGO ADELANTADO

FRANQUEO CONCERTADO

## Religión y ciudadanía

The Times, de Londres, publica un editorial en el número del día 24, cuya materia se expresa bien en su título: «La Religión en las escuelas». Lamentase el gran diario de la insuficiente atención que una enseñanza tan trascendental merece en las escuelas públicas de Inglaterra.

«No queremos decir—sigue—que la enseñanza religiosa es desdiciosa por estar en las escuelas públicas; pero se da siempre sin denominación alguna, y está a menudo en manos de profesores no preparados para labor tan difícil y de tanta responsabilidad.»

Las escuelas netamente confesionales no bastan, por otra parte, según el mismo testimonio del Times, a colmar la laguna de la enseñanza oficial.

«Hoy día únicamente el 25 por 100 de la población escolar asiste a las escuelas que pertenecen a la Iglesia nacional, y esta proporción mengua constantemente. Recuerdese además que muchas escuelas son únicas en su distrito, y que probablemente un tercio de los niños que van a ellas son hijos de padres disidentes de la religión anglicana.»

El periódico londinense propone la solución prácticamente posible en un país tan acaudalado de la unidad religiosa: que la escuela obre en este género de enseñanza como una prolongación del hogar y que se llegue a la formación de escuelas homogéneas, en cuanto a la creencia de los alumnos, para que en ellas se les instruya por maestros adecuados, no ya con la frialdad de objetivas exposiciones teóricas, sino con el atractivo del sentimiento religioso y el entusiasmo de la fe, compartidos por profesores y alumnos.

Es posible que si preguntáramos al Times por las razones que le hayan inducido a escribir el artículo reseñado, nos contestase que le bastaba ser un órgano de la prosperidad de su pueblo para proceder de esta manera, y no sería siquiera insolito oírle decir que le bastaba ser inglés; que, buen inglés, buen patriota, suponía, en definitiva, buen creyente, hombre religioso.

«Cuánta distancia entre el gran periódico de la nación anglicana, en lo que a religión y a la misma Religión católica se refiere, y nuestros pobres periódicos anticlericales! Una distancia semejante a la que les separa en el orden editorial.»

El tipo del gobernante, del hombre público, del patriota anticlerical, es un contrasentido de estas latitudes continentales de Europa, que desde Francia impone su fazal figura a las imitaciones simiescas de la vecindad.

Mostrar la necesidad de una base religiosa en los pueblos es tan fácil como descubrir el nexo que une a la religión con la moral y a ésta con el orden jurídico. El órgano de acción más visible de los Estados, aquel que más cerca se halla de la fuerza material, el Ejército, descansa sobre un fundamento moral, la disciplina. Y a medida que nos remontamos a las instituciones superiores, vemos cómo las leyes se van desprendiendo de la liga grosera de la coacción física, y va imperando en ellas el principio de autoridad moral. Un momento llega en que el Estado carece de todo apoyo, dentro del propio terreno, y tiene que confiar la pesadumbre de su mite al poder invisible de las conciencias. ¡Y ay entonces si las encuentra encanagadas por el utilitarismo o vacías con la fórmula de algún abstracto y filosófico imperativo! Sólo sobre conciencias nutridas con los severos preceptos de la moral cristiana tendrá cimientos de roca el Estado.

«Pero a qué entretenerse en demostraciones cuando la historia convence con mayor elocuencia? Desde el remoto Oriente a la Inglaterra de Lloyd George y a la Italia de Mussolini, pasando por la Grecia y la Roma paganas, una serie ininterrompida de hechos, de actos de poder y de gobierno, nos hablan del valor político de la religión. Y cuando la política religiosa cambia de fase, y se convierte de constructiva en demolidora, todavía vemos con mayor claridad, entre las ruinas de los Estados, la parte que cupo en el incendio al tizon de la indiferencia y del escepticismo, si no al odio formal contra la revelación y mandamientos divinos.

«Y a qué la historia, si son aún más elocuentes los hechos actuales? ¿Cabe más terrible lección que la de Rusia y su bolchevismo satánico? Y dentro de nuestra propia casa, la necia vanidad y la loca ambición de tantos «intelectuales», el refinado egoísmo de las clases poseedoras, la estúpida indiferencia de una gran parte de esas mismas clases y de la clase media por cuanto signifique intereses públicos, el odio de los de abajo, el lujo y la livandad de costumbres en todos, que sólo son en muchos tibiaz en la fe religiosa y flojedad y exhibicionismo huero en el cumplimiento de las obligaciones que esa fe preceptúa? ¿Hasta para la pereza de los trabajadores hemos oído a un gran hombre de negocios alemán prescribir el mandato de las autoridades eclesiásticas? Y si pudo equivocarse el poderoso empresario al medir la eficacia actual del remedio, a fe que no se equivocó en conocer las virtudes operativas de la religión.

No es esto reducir el problema religioso a problema político. Menos que nadie podrían consentirlo los católicos. Se trata sólo de mostrar el aspecto religioso de la política; y precisamente para que ésta sea eficaz en el sentido expuesto, es conditio sine qua non que se abstenga de invadir el terreno acotado por la religión, más concretamente por la Iglesia, so pena de matar el mismo fruto que pretendía recoger. Es- (Continúa al final de la 2.ª columna)

## La agitación islámica preocupa en París y Londres

### Herriot ha conferenciado con el embajador inglés acerca de Egipto y Túnez

El Gobierno francés hará una gestión en Argora y Mosul

PARIS, 28.—El señor Herriot celebró ayer una conferencia con lord Cleave, embajador de la Gran Bretaña.

El «Petit Parisien» dice saber que en esta entrevista el embajador inglés expresó al presidente del Consejo francés la satisfacción del Gobierno británico por la actitud tan leal como imparcial observada por Francia en el conflicto angloegipcio.

El «Matin» dice que en esta entrevista el señor Herriot y lord Cleave se ocuparon también de la agitación islámica que se observa tanto en Egipto como en Túnez.

#### LA SITUACION DE TUNEZ

PARIS, 28.—En los círculos políticos es objeto de comentarios el propósito del Gobierno francés de introducir modificaciones importantes en la situación de Túnez. Los diarios de la izquierda son francamente favorables al Gobierno.

En la actualidad existen en Túnez tres sectores de opinión, cuya influencia debe tenerse muy en cuenta, que son hostiles al punto de vista francés; en primer lugar, la colonia italiana, muy numerosa, y que proporciona a la Regencia una parte muy importante de la mano de obra; los jóvenes tunecinos, en segundo lugar, partido que, a semejanza de los jóvenes turcos, es abiertamente favorable a las ideas nacionalistas, y, finalmente, los comunistas, eficazmente ayudados en su campaña de propaganda por los agentes de los soviets.

Independientemente de la acción que el Gobierno francés proyecta ejercer directamente en Túnez para contrarrestar los manejos de estos tres focos de oposición a su política, se entablará una acción en el exterior, que será llevada por la vía diplomática, en Roma, Argora y Moscú.

Por otra parte, el Gobierno se propone obrar con la mayor energía en lo que concierne a la campaña de propaganda soviética en Túnez, hasta lograr que la situación en este territorio vuelva a ser normal y desaparezan los elementos perturbadores del orden.

La Subcomisión de asuntos tunecinos, encargada de redactar un plan de trabajos, ha procedido al examen de la organización de la ciudad municipal, estudiando las modificaciones que deben introducirse en la creación y funcionamiento de las Asociaciones locales y examinando un proyecto de programa de reorganización de la enseñanza.

Asimismo ha estudiado la reforma de los Tribunales religiosos y la aplicación a la Regencia de las leyes francesas de carácter social.

#### UN COMENTARIO INGLÉS SOBRE MARRUECOS

LONDRES, 27.—Ocupándose de las dificultades que pueden surgir en Marruecos con motivo de la evacuación parcial de la zona española, la «Westminster Gazette» dice lo siguiente: «El punto de vista británico es que corresponde a Francia y a España arreglar la cuestión entre ellas. Hemos dejado a Francia las manos libres en Marruecos; Italia, a cambio de determinadas ventajas, ha hecho lo mismo respecto a España. Hemos obtenido, por nuestra parte, la libertad de acción en Egipto, lo mismo que Italia en la Tripolitania. A menos que Túnez se vea amenazado, no parece haber razón alguna que justifique una intervención por nuestra parte. Este es el punto de vista de Inglaterra, según se dice en los círculos bien informados.»

## Lo salvado del «España» vale diez millones

MELILLA, 27.—La artillería, planchas de acero y otros elementos del acorazado «España», que ha sido posible poner a salvo, valen en total 10 millones de pesetas.

te ha sido el gran error de algunos hombres de gobierno, que, con talento suficiente para conocer las beneficiosas consecuencias políticas de la religión, quisieron reducir a negocio de Estado. No nos faltarían ejemplos en la política contemporánea. En la pasada, la historia de las sectas disidentes y la del regalismo entre los católicos son las pruebas más conocidas, de tan funesto error. No; la religión hace refluir sus ventajas en el Estado como tal religión, sin necesidad ni poder rebajarse a mero instrumento político, de suerte que, como dijo León XIII, da al bienestar de los pueblos tales servicios, «que ni más en número ni mayores en calidad» le prestaría si sólo para promover los bienes temporales se hubiera instituido. Pero, por eso mismo, no es un verdadero político, un buen político, quien no sabe aprovechar la inmensa fuerza moral que la religión representa para robustecer la constitución de su pueblo, y odia a la sociedad quien pretende expulsar la religión de su seno.

Todos los españoles debiéramos convencernos del bien inmenso que para nuestro pueblo significa la religión, y del tesoro escondido que guarda nuestra tradición católica. Estamos lejos de conocer y menos de acrecentar ese tesoro. Nuestros políticos se avergüenzan de tener una política que se pueda tachar de religiosa, y no pocos adeptos les acompañan en cobardía, una gran parte de nuestra Prensa blasona de irreligiosa, se mantiene al Clero ahorrado y empobrecido, se predica el licéismo en la enseñanza... Y contra todo esto hay que reaccionar, y reaccionar enérgica y perseverantemente. Hay que hacer política en católico, propaganda en católico, en los periódicos, en los discursos, en las asambleas, en los manifestos, en los programas... en las escuelas. Y hay que hacerlo, no sólo como católicos, sino como españoles.

## Una Empresa española para la pesca de altura

### A Irlanda y Terranova ha ido un barco para hacer las pruebas

El pescado se preparará en España

BARCELONA, 28.—Van muy adelantados los trabajos que se realizan para constituir en Barcelona una poderosa empresa dedicada a la pesca del bacalao en los mares de Irlanda y Terranova y su desecación y preparación en España.

Esta empresa, que se denominará «Compañía Española de Industria del Mar», y que estará constituida por un capital de seis millones de pesetas, está en relación con una casa de Vigo que ha enviado ya un barco a aquellos aguas para hacer las pruebas de pesca.

La casa de Barcelona trabajará con arreglo al sistema inglés, es decir, efectuando la pesca en los mares de mayor abundancia de esta clase de pescado y remitiendo luego éste para su preparación a la metrópoli en grandes barcos transportes.

N. de la R.—En un artículo de nuestro colaborador don Emilio Miñana, publicado en EL DEBATE de 24 de febrero, se trata con clara visión este asunto, con motivo de la celebración en Lisboa de un Congreso de pesca del bacalao, y se exponían las ventajas que a España reportaría la implantación de la industria nacional de esta pesca, y la influencia que podría ejercer en el valor de la peseta.

## Ciento veintiocho comunistas condenados en Estonia

Treinta y nueve a cadena perpetua

REVAL, 28.—Esta mañana terminó la vista del proceso seguido contra los 140 comunistas, dictándose la sentencia siguiente: condenados a cadena perpetua 29 de los acusados; 28 a quince años de trabajos forzados, seis a doce, cinco de la misma pena, 19 a diez años, cinco a ocho y 15 a seis años, también de la misma pena, cinco a cuatro años de prisión y 11 a tres años de idéntica pena.

Fueron absueltos siete. Un ex diputado comunista, Trompt, había sido condenado a muerte y ejecutado.

## En Kartum se subleva un batallón sudanés

Atacan un hospital militar y matan a tres médicos. En Egipto han sido detenidos más de 40 jefes nacionalistas. Se dice que Persia pedirá la intervención de la Sociedad de Naciones

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE)

LONDRES, 28.—Una grave noticia ha llegado hoy del Sudán: dos pelotones del 11 batallón sudanés, que se distinguen por su actitud revolucionaria durante los disturbios del verano pasado, se amotinaron, atacando el Hospital Militar, donde mataron a un médico inglés y a dos sirios. Fuerzas británicas atacaron inmediatamente a los revoltosos, sin que hasta ahora se sepa exactamente el número de muertos y heridos. El resto de los soldados de dicho batallón adoptó también una actitud levantista, pero ya estaban prevenidos las fuerzas británicas y pudo evitarse que estallara el motin. En los centros oficiales han declarado que no tienen todavía noticias contrastadas de lo ocurrido, pero creen que se trata de un movimiento aislado, producido por la propaganda de los nacionalistas egipcios.

En cuanto a las detenciones de éstos que se están llevando a cabo en Egipto, se hace notar aquí que son iniciativa del Gobierno de El Cairo, sin que para nada hayan intervenido las autoridades inglesas.

El correspondiente al «Times» en Constantinopla telegrafía a su periódico que la población turca mira con gran simpatía la causa de los egipcios. Todos los periódicos dicen que la acción de Inglaterra contra Egipto es al mismo tiempo una acción contra el Islam.—S. B. R.

#### COMUNICACIONES INTERRUPTIDAS

EL CAIRO, 28.—Están interrumpidas las comunicaciones telegráficas con el Sudán; pero las autoridades militares de El Cairo están en comunicación con Kartum por medio de la radiotelegrafía.

La situación es bastante confusa; sin embargo, no se cree que sea inquietante.

#### PERZIA INTERVIENE

LONDRES, 28.—El periódico «Al Ahmar», de El Cairo, afirma que el Gobierno de Teherán está dispuesto a plantear, en nombre de Egipto, a la Sociedad de las Naciones el estudio del conflicto pendiente.

El «Daily News» dice saber que el Gobierno inglés tiene el propósito de pedir en breve a la Sociedad de Naciones un mandato para la administración del Sudán.

N. de la R.—Como Persia es miembro de la Sociedad de Naciones, puede solicitar la intervención, en virtud del artículo 11 del pacto, que obliga al Consejo a reunirse en caso de guerra o amenaza de guerra, porque esto, efecte directamente o no a un miembro de la Sociedad, interesa a la Sociedad entera, y ésta debe tomar las medidas propias para guardar la paz entre las naciones.

Si Persia se dirigiese a la Sociedad de Naciones, debería convocarse inmediatamente el Consejo, aunque esto no quiera decir que accediera la intervención.

#### TAMBIEN EL SENADO

LONDRES, 28.—Comunican de El Cairo a la Agencia Reuters: «El Senado egipcio ha dirigido al secretario general de la Sociedad de Naciones un telegrama, redactado en los mismos términos que el enviado por la Cámara de diputados egipcia a dicho secretario. Sin embargo, no figura en el telegrama del Senado la parte referente a la intervención de la Sociedad de Naciones que contenía el telegrama de la Cámara de diputados.»

El correspondiente de Reuters añade que la Cámara de diputados egipcia también dirigió un telegrama, redactado en la misma forma que el primero, directamente a H. H. Murray, ministro de Negocios Extranjeros de Bélgica, en su calidad de presidente actual del Consejo de la Sociedad de Naciones.

#### OTRO BATALLON A ALEJANDRIA

MALTA, 28.—Un vapor inglés, proceden-

## Dos barcos hundidos en Coruña

### Los 14 hombres que los tripulaban perecen frente al puerto

CORUNA, 27.—El temporal hizo zozobrar dos embarcaciones a la vista del puerto, pereciendo las dos tripulaciones. El número de ahogados es de 14.

#### Se derrumba una casa

SANTANDER, 28.—Continúa el temporal de viento y lluvia. En el Cabezón de la Sal se derrumbó una casa de nueva construcción, no ocurriendo desgracias personales.

A consecuencia de las nieves, dicen de Igüña que los lobos hambrientos han bajado de la montaña y están causando grandes daños en el ganado.

#### Lluvia y truenos

BARCELONA, 28.—De Tarragona dicen que hoy han descajado temporal de lluvias y que hoy han descajado además varias tormentas.

Las tripulaciones de los buques últimamente entrados, en el puerto dicen que tuvieron que correr durísimo temporal, especialmente el vapor «Bellver», que llegó con diez horas de retraso.

#### Temporal en la costa portuguesa

LISBOA, 28.—En toda la costa de Portugal han tenido que suspenderse, a consecuencia del temporal reinante, las faenas de la pesca. En los puertos han entrado numerosos barcos de arrábada forzas y muchos con averías.

En Lisboa el Tajo ha experimentado alguna crecida, debido a las lluvias torrenciales, y el oleaje ha destruido numerosas embarcaciones en el interior del puerto. Los grandes vapores han tenido que reforzar sus amarras.

Una formidable tormenta ha causado estragos en Oporto, derribando árboles, chimeneas, muros y postes telegráficos. Las líneas telegráficas y telefónicas están muy averiadas.

En Leixoes las olas saltan sobre los muros del puerto artificial, poniendo en grave peligro a los navíos en el refugio.

Un navío griego que entró en el puerto, a pesar de haberse dado la señal de charra cerrada, fue arrojado por un golpe de mar contra un vapor alemán. El navío griego resultó con averías.

## MAS DE CUARENTA DETENCIONES

EL CAIRO, 28.—La policía egipcia ha procedido hoy a la detención de más de 40 cabeceles nacionalistas.

Los inculcados serán juzgados por los Tribunales egipcios.

Entre los detenidos figuran varios funcionarios, varios diputados y bastantes jóvenes, a quienes las autoridades que han practicado la detención califican de estudiantes revolucionarios. Según los diarios, un estudiante es el jefe del complot contra Allenby.

La organización nacionalista egipcia Wafí se ha reunido esta mañana y ha redactado una protesta contra la actitud de Zihar Bajá, al que acusa de cobardía y reprocha de querer admitir todas las exigencias británicas.

Al hablar de las detenciones de nacionalistas, un periódico de esta capital pregunta al Gobierno si tiene nada mejor que hacer como no sea recibir con humildad de manos de las autoridades británicas a los diputados detenidos por éstas.

#### SE ABREN LAS CLASES

EL CAIRO, 28.—El ministro de Instrucción ha acordado que se abran nuevamente todas las escuelas y centros docentes y que se den en ellos todas las clases, cualquiera que sea el número de alumnos o estudiantes que acudan a las mismas.

Ha acordado también imponer severos castigos a cuantos profesores o cuadráticos faltasen a clase, sin motivo justificado.

#### LORD ALLENBY ENFERMO

EL CAIRO, 28.—Dos aviones militares ingleses han volado sobre la capital y sus alrededores, informando luego a las autoridades de que reina absoluta tranquilidad.

Lord Allenby se encuentra enfermo y no ha podido salir de sus habitaciones.

#### LA CAMARA FRANCESA

PARIS, 28.—Durante la reunión que ha celebrado esta tarde la Comisión de Negocios Extranjeros de la Cámara de diputados, recibió comunicación del telegrama de protesta dirigido por el Parlamento egipcio a la Cámara francesa con motivo del conflicto angloegipcio. Conviene hacer constar que esa comunicación no es la hizo a la Comisión sino con mero carácter informativo, de vez que el reglamento no permite a la Comisión deliberar ni estatuir sobre ningún texto que tenga un origen ajeno al Parlamento francés.

#### LA SEÑORA DE STACK EN MARSELLA

MARSELLA, 28.—La señora Stack, viuda del «sirén» asesinado en Egipto, acompañada de su hija, ha llegado a Marsella, dirigiéndose a Inglaterra.

#### Velada en honor de Camoens

CORUNA, 28.—En el teatro Rosalia de Castro se ha celebrado una velada literaria, bajo los auspicios de la Academia Galega, en honor de Camoens. Hicieron uso de la palabra el presidente de la entidad organizadora, el poeta portugués don Eugenio de Castro, su hija, la señorita Constanza Castro; el delegado de Bellas Artes, en representación del consúl portugués en Coruña, que está enfermo, y otras distinguidas personalidades.

La fiesta fue muy brillante.

#### Inspección de Aduanas

CORUNA, 28.—Se halla en esta capital el director general de Aduanas, que está realizando oficialmente una visita de inspección a todas las de la región gallega.

## Los industriales yanquis se retiran de Rusia

### Ayer se recibió en Londres la respuesta de los soviets

El Gobierno de Moscú no se hace responsable de los actos de la Tercera Internacional y niega que sea auténtica la carta de Zinovieff

LONDRES, 28.—Hoy se ha recibido en Londres la respuesta de los soviets a las dos notas del Gobierno británico.

La nota referente a la carta de Zinovieff es muy larga. El Gobierno ruso vuelve a negar que sea auténtico ese documento, e insiste en que no tiene el Gobierno de Moscú ninguna relación con la Tercera Internacional, y, por consiguiente, no se le puede hacer responsable de los actos que dicho organismo realice.

La segunda nota se refiere al Tratado anglo-ruso, y es mucho más breve. Se limita a expresar su sentimiento por la no ratificación del Gobierno británico a los Tratados ya negociados.—S. B. R.

LONDRES, 28.—El Gobierno de los soviets ha entregado esta tarde al Foreign Office su contestación a las notas británicas de 21 de diciembre.

Acuerda del Tratado, expresa el vivo sentimiento que experimenta por haber sido desechado ese Tratado, que constituía, sin embargo, un paso importante hacia la paz general y muy especialmente hacia el afianzamiento de las relaciones amistosas entre Inglaterra y los soviets, y declara que no puede asumir responsabilidad alguna sobre las consecuencias que acarreen el descontento producido por esa actitud negativa del Gobierno británico.

En otra nota, Rakowski manifiesta que su Gobierno lo ha dado instrucciones para volver a afirmar categóricamente que la carta de Zinovieff es falsa en absoluto. Se lamenta de que el Gobierno inglés se haya basado, para tomar sus determinaciones, en un documento cuya autenticidad no había comprobado, y manifiesta que la actitud del Gobierno de Londres en este asunto ha influido en mucho sobre las relaciones de los dos Gobiernos, colocando a éstas sobre una base muy precaria.

Declara a continuación que, como reiterate el Gobierno británico las manifestaciones de su nota del día 21, el Gobierno de los soviets insistirá en su ofrecimiento de someter el asunto a un arbitraje; y que de ser desechado nuevamente ese ofrecimiento por el Gobierno de Londres, ello demostrará que éste confiesa su impotencia en demostrar la exactitud y fundamento de las acusaciones que formuló y aprovechó para fines electorales durante la última campaña electoral.

Termina afirmando nuevamente que el Gobierno de los soviets nada tiene que ver con la Internacional comunista.

#### LOS DELEGADOS DE LOS SOVIETS

LONDRES, 28.—El «Daily Herald», órgano socialista, publica un telegrama de los miembros de la Delegación británica de los Trade-Unions que están ahora en Rusia, en el que aseguran que Zinovieff les ha permitido inspeccionar todos los archivos de la Tercera Internacional y que, después de esta inspección, los delegados están absolutamente convencidos de que la famosa carta de Zinovieff es una falsificación.

#### LOS YANQUIS SE VAN DE RUSIA

NUEVA YORK, 28.—Las diversas casas americanas que se habían esforzado en fomentar intereses comerciales con Rusia, ha decidido poner fin a su actividad en el país.

La Compañía internacional Harvester que había concebido grandes empresas en Rusia, ha renunciado a ellas. Por su parte, las Compañías petrolíferas que tienen intereses o concesiones en Rusia, están dispuestas a abandonar todas las operaciones a partir del mes próximo.

#### Pérez Solís detenido en Bilbao

Se le ocupa un cheque de 36.000 pesetas

BILBAO, 28.—La Policía ha detenido al jefe de los comunistas de esta ciudad, don Oscar Pérez Solís, a quien le fué ocupado un cheque por valor de 36.000 pesetas.

Manifiesto que el dinero le había sido entregado para montar una fábrica de harinas.

#### INDICE - RESUMEN

«Los garbanzos de Castilla», por...	Pág. 2
Noticia	Pág. 2
Situación hist. en el Puente de Valdeosa	Pág. 3
Rarezas literarias, por «Curro Vargas»	Pág. 3
Del color de mi cristal (Un hombre feliz), por «Tirso Medina»	Pág. 3
Diez años ha, por Patricio Rieglita	Pág. 3
El marido de Aurora (folletín), por Champollou	Pág. 3
Orquesta Filarmónica (Tercer concierto), por V. Arregui	Pág. 3
Crónica de sociedad, por «El Abate Farías»	Pág. 3
Cotizaciones de Bolsas	Pág. 4
Página Agrícola	Pág. 6

#### PROVINCIALS.—Destacamento de Guardia civil a Alcañices.—Perecen las tripulaciones de dos barcasas frente a Coruña. Apertura de la Asamblea vitícola en Valencina (página 2).

#### EXTRANJERO.—Un batallón sudanés se subleva en Kartum; más de 40 detenciones en Egipto; se dice que Persia llevará el asunto a la Sociedad de Naciones.—Herriot conferencia con el embajador en Persia acerca de la agitación islámica.—Ciento veintiocho comunistas condenados en Estonia.—Los yanquis se retiran de Rusia.—Los soviets han contestado a las notas inglesas.—La Cámara danesa aprueba el proyecto de desarme (páginas 1 y 2).

«Los altos e los bajos todos della dizian la dueny e la viuela tan bien se abizien que lo tienen a fazanya quantos que lo venen.»

Si nos dejáramos arrastrar por el curioso interés que despertan estas páginas, llenaríamos un amplio espacio con las curiosísimas citas que hace el sabio autor de este libro, que contiene, además de la primera parte descriptiva del tipo del juglar, otras tres, donde se examina el arte de la juglaría y se traen a cuento nuevos y muy importantes documentos.

Trata la segunda parte de los juglares en España, y muy en particular de los cantores de lírica cortesana. Es una verdadera historia de la juglaría española, en donde se concede la debida importancia a esos «inventores y difundidores de música y de poesía». La historia literaria tiene mucho que ver con aquellos propagandistas de la literatura, que cantaban ya temas heroicos y religiosos, llegando así realmente hasta el corazón del pueblo, o bien se entretenían con grande ingenio en la sátira o en la poesía lírica.

A los juglares épicos se refiere la tercera parte del libro de Menéndez Pidal, a los juglares épicos «grupo borroso de sombras quietas y taciturnas, frente a la volciglera reunión de los juglares de la lírica, tan bulhentes de vida, de expresión y de individualidad».

Los juglares épicos, más estimados lógicamente que los líricos, son, en cambio, más desconocidos por la objetividad de su labor, apartada de toda propia impresión. Menéndez Pidal examina los documentos que pueden dexar-

## HORIZONTES

### HISTORIA Y ARTE

POESIA JUGLARESCA Y JUGLARES, por don Ramón Menéndez Pidal

Pocos regocijos admiten la comparación con el que experimenta el amante de las letras patrias cuando advina que un recto y profundo esfuerzo va a llegar hasta una luz oculta, descubriéndola y banándonos con ella. Una alegría de esta índole tuve yo cuando don Ramón Menéndez Pidal hizo por mi conducto a los lectores de EL DEBATE amables confidencias, entre las que se incluía el anuncio para un futuro próximo de un libro sobre la poesía juglaresca en España.

El libro está hoy ante mí con todo el prestigio de una promesa cumplida. Promesa cumplida en todos los órdenes. Porque el anuncio de un libro de Menéndez Pidal no es solamente la previa enunciación de un hecho, sino la anticipada seguridad de tener pronto a la mano un jugoso y rico compendio, fruto de una luminosa inteligencia, aplicado con riguroso método y sostenido esfuerzo al trabajo.

El sabio maestro nos ha dado en Poesía juglaresca y juglares un libro, que es a la par minuciosa reconstrucción histórica y modelo de artística exposición, de conciso y admirable estilo. Coincide su aparición con el momento en que la Sorbona va a nombrar doctor honoris causa a Menéndez Pidal y a esa otra gloria de la ciencia española que es el ilustre don Santiago Ramón y Cajal. Aprovechemos de pasada la ocasión para felicitar... a la Sorbona.

Voy a limitarme (y nadie me habrá creído tan pedante que esperase de mí otra cosa) a exponer el contenido del libro de Menéndez Pidal para dar a los lectores de EL DEBATE una ligera idea de las bellezas que encierra y del maravilloso acierto con que está construido. Porque esa cualidad característica de Menéndez Pidal, que consiste en una concisión admirable, en un ceñirse soberbiamente al asunto sin perderse ni desorientarse una sola vez, en una expresión sobria y concreta, yjetísima y de gran belleza literaria, aparece en Poesía juglaresca y juglares con todo su esplendor. No es posible quitar una línea de este substancioso volumen de 488 páginas. Entre todas ellas se distribuye por igual el interés que despierta todo el libro.

Empiézo éste por un breve prólogo, en el que se alude a la necesidad de fijar los conceptos de ciertas palabras que aluden todas ellas al oscuro periodo de orígenes de la literatura, que «por su natural pobreza de documentos es particularmente expuesto a reconstrucciones mal fundadas». Se trata ante todo en el libro, por consiguiente, de fijar y diferenciar bien los términos «juglaresco, espontáneo, popular, tradicional» y otros que hay que manejar de continuo.

Sigue al prólogo una bellísima primera parte, donde con portentoso lujo de documentación se retrata el tipo del juglar primitivo, los tipos a él afines, las diversas actividades del juglar, sus relaciones con el público y el interesante aspecto internacional de la juglaría. Todo ello se relata sin la menor divagación, acudiendo constantemente a los testimonios vivos de la época, a los más primitivos textos literarios. Son curiosísimas las páginas donde se presenta al juglar, maravillosamente avenido con su instrumento musical, que muchas veces le daba carácter y que sirve de base para una juglaría de los juglares. Así, los juglares «violeros» o que tocaban la vihuela, «el instrumento más nombrado, más descrito y más reproducido en libros y obras de arte medieval». La princesa Luciana del Libro de Apolonio, por ejemplo, con la vihuela «canta fermosos sonos e fermosas debaldades» y todos los que la oían tocar se maravillaban

sición detenida, plena de interés histórico, de algunos primitivos poemas y cantores, ecos de una vida lejana y heroica que habla al corazón de los españoles con familiar cariño.

La última parte del libro de Menéndez Pidal trata de la invención y la tradición juglaresca, y es digno remate de las precedentes. Ella completa este bello libro, por el que debemos a su autor gratitud muy difícil de expresar, pero muy fácil de sentir para todo amante de nuestras glorias tradicionales.

Nicolás GONZALEZ RUIZ

Sigue la mejoría del Obispo de Vich

BARCELONA, 28.—Sigue acentuándose el estado de convalecencia del Prelado de Vich, doctor Muñoz. Esta mañana estaba completamente despejado, y los médicos le permitieron algunos alimentos que el ilustre enfermo tomó con apetito.

Guardia civil a Alcañices

Le ha sido confiado un servicio extraordinario

ZAMORA, 28.—A Alcañices han llegado fuerzas de la Guardia civil destinadas a igual territorio fronterizo para prestar un servicio extraordinario.

ZAMORA, 28.—En una de las sesiones de la Semana Agraria de Toro, celebradas ayer, dio una interesante conferencia sobre «El retorno obrero en la Agricultura» el catedrático de la Universidad de Valladolid, don Alvaro Olea Pimentel, que se declaró católico sobre todo y ante todo, siendo ovacionado con entusiasmo. A petición reiterada del auditorio se vio precisado a prolongar su conferencia.

Un alcalde encierrala a su padre

GRANADA, 27.—Como consecuencia del expediente de responsabilidad que por falsedad y malversación de caudales instruyó el alcalde del vecino pueblo de Castril, ha encarcelado a varios vecinos de aquella localidad, entre ellos al propio padre del alcalde, don Pedro Monzón Castellar, antiguo cacique del pueblo al que detuvo la Benemérita.

Se acepta la dimisión al general Echagüe

Le sustituye el señor Villarín, actual gobernador de Murcia

BILBAO, 28.—El gobernador, general Echagüe, se mostró muy satisfecho ante los periodistas de las noticias que sobre su relevo había leído en un periódico local de la mañana.

Aunque de manera oficial nada sabe aún, dijo que le parecía muy acertado el nombre del señor Villarín para sustituirlo.

El licenciamiento de los cuotas

BILBAO, 28.—Interrogado el general Echagüe sobre el licenciamiento de los soldados de cuota del reemplazo del 21, últimamente repatriados, manifestó que está pendiente de consulta.

El mitin de Unión Patriótica de Ciudad Real

Se prepara al general Hermosa un entusiasta recibimiento

CIUDAD REAL, 27.—Hay gran entusiasmo para el mitin de Unión Patriótica, que se celebrará el domingo próximo por el general Hermosa. El vocal del Directorio llegará en automóvil a las doce de la mañana, acompañado del gobernador civil y del jefe de Obras públicas que irán a esperarlo al límite de la provincia.

En la histórica puerta de Toledo espantarán las autoridades que después de saludarlo lo acompañarán al Gobierno civil. En el trayecto que recorrerá la comitiva se escalonarán siete bandas de música.

Llegado el general Hermosa al Gobierno civil se celebrará una recepción y después un banquete de honor.

El mitin comenzará a las tres de la tarde y terminado, el general Hermosa visitará al Ayuntamiento.

Nuevos Comités locales

CIUDAD REAL, 27.—El Comité de Unión Patriótica de San Carlos del Valle, ha nombrado presidente al teniente de Invalidos, don Manuel Enriquez y secretario a don Gabriel Campillo.

El de Calzada de Calatrava designó presidente a don Eduardo Valencia, diputado provincial, y secretario a don Juan Rodríguez, farmacéutico.

La Cámara danesa aprueba el desarme completo

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE) NAUEN, 28.—El Folketing (Cámara de Diputados) ha aprobado, por 67 votos contra 24, el proyecto de desarme, presentado por el Gobierno socialista. Sólo votaron en contra los conservadores, absteniéndose los liberales.—T. O.

N. de la R.—El proyecto de desarme integral presentado por el Gobierno el 9 de octubre comprendió la supresión del servicio militar obligatorio y de los ministerios de Guerra y Marina. Se desmantelarán todas las fortificaciones y se dedicarán a industrias pacíficas todas las fábricas militares del Estado. El Ejército será sustituido por una milicia de 7.000 hombres voluntarios para la custodia de la frontera y ayuda a la gendarmería. Una organización parecida para la vigilancia de las aguas territoriales de aguas sustituirá a la Marina.

El proyecto no está definitivamente aprobado porque el Senado no tienen mayoría los socialistas, pero si los radicales y liberales se abstienen como en la Cámara, es posible que el proyecto pase.

Las elecciones de abril pasada hicieron ganar puestos a conservadores y socialistas, pero los primeros tienen escasa fuerza en el país. He aquí la composición de la Cámara comparada con la anterior:

	1920	1925
Socialistas	48	55
Izquierda moderada	52	45
Radicales	18	20
Conservadores	27	28
Varios	4	1
	149	149

UNA DUDA. por K-HITO



—Chica, van ya diez envoltorios y aún no aparece la nueva pastilla de jabón. ¿Te habrán dado la momia de Tut-Aankh-Amen?

Las tropas francesas de Ouazán se repliegan

El mariscal Liautey en Fez

LARACHE, 27.—Por confidencias llegadas de la región de Ouazán (zona francesa) se sabe que al establecerse una avanzadilla en el sector de Guezana, el caennigo atacó furiosamente a las guarniciones de los puestos de aquel sector causando bajas en las líneas francesas.

También se asegura que los rebeldes abrieron un avión francés que abastecía las avanzadillas yendo a caer el aparato en un empujamiento próximo de aquel punto.

Continúa, a pesar de haber sido desmentido por la Prensa de Casablanca, el rumor de que las guarniciones de las posiciones francesas del sector de Ouazán, a Casablanca han llegado algunos refuerzos. El vaciadero de la ciudad se halla alarmado pues hace tres noches que desde las afueras de la población se oyen bien distintamente detonaciones con intervalos de algunas horas. La Policía cree que los disparos parten de grupos de merodeadores procedentes del campo que se proponen tranquilizar a la población civil.

La Prensa local, por su parte, pide a las autoridades que extreme las medidas de seguridad en los alrededores del muelle, de donde parece que parte los disparos. —En todos los sectores de la zona francesa sigue el temporal causado daños. Las carreteras y pistas están casi intrasitables. Las columnas continúan en sus bases entregadas al desamparo.

LARACHE, 27 (a las 20,30).—Comunican de la zona francesa que el martes llegó a Fez el mariscal Liautey, acompañado de su cuartel general y del jefe de Estado Mayor de la Alta Comisaría francesa.

En Mequinez, donde tuvo un cariñoso recibimiento, visitó el Hospital militar y conversó afectuosamente con los heridos y enfermos últimamente evacuados a raíz de las operaciones que las tropas francesas han realizado en el sector de Taza.

Después inauguró oficialmente la nueva estación de Mequinez, siguiendo más tarde su viaje, donde llegó a las diez y medio, siendo recibido por el jefe de aquel sector, general Chambrun.

La primera visita del mariscal en Fez fué para los numerosos heridos que atienden a su curación en el Hospital militar de Anret, entre los que impuso varias condecoraciones concedidas para premiar hechos de armas.

A las tres y media de la tarde revisó las fuerzas de la guarnición e impuso cruces a los coroneles Nogues y Gomy, a otro jefe y a varios oficiales que se comportaron brillantemente en las operaciones del sector de Mequinez.

Ayer el mariscal Liautey, con el general Chambrun y el jefe de Estado Mayor de la Alta Comisaría, coronel Toussaint, estuvo en Taza inspeccionando todo el frente militar.

Las obras del puerto de Tánger

El primer lote se le adjudica a una compañía francesa en veintidós millones de francos

Concurrieron siete licitadores

TANGER, 27 (a las 18,30).—Bajo la presidencia del nuncio del Sultán, se reunió esta mañana la Comisión general de adjudicaciones de las obras del puerto, procediendo a la apertura de los pliegos presentados a la subasta para la adjudicación del primer lote de obras.

Un numeroso público, ávido de conocer el resultado, asistió al acto, pero se vio defraudado, porque la adjudicación no se hizo pública hasta última hora de la tarde.

A la subasta concurrieron siete licitadores; pero sólo dos pliegos fueron tomados en consideración: el presentado por la casa Schneider, que es la encargada de las obras que se están llevando a cabo en Casablanca, y que presentaba un presupuesto de 27 millones de francos, y el firmado por la Sociedad de Trabajos de París, cuyo presupuesto es de 22 millones.

La adjudicación se hizo a esta última.

SUCESOS

Accidentes.—Al bajar las escaleras de la casa número 4 de la calle del Olmo, varias niñas que salían de un colegio allí establecido, una de ellas, llamada Carmen Ruiz Sedano, empujó involuntariamente a otra, que se llama Carmen López Peo, de doce años, con domicilio en Amparo, 17, derribándola y produciéndole lesiones de pronóstico reservado.

Ambas niñas iban jugando al ocurrir el suceso. El obrero Emilio Pérez García sufrió lesiones de pronóstico reservado trabajando en una obra de la Puerta de Atocha. También el obrero Antonio Palomares, de treinta y dos años, que vive en Olivares, número 50, sufrió distintas lesiones de relativa importancia trabajando en una obra de la calle de la Magdalena.

Ha mejorado el tiempo

(COMUNICADO DE ESTA MADRUGADA)

Zona oriental.—Aviación no pudo realizar servicio alguno, a causa del mal tiempo.

Zona occidental.—Ha mejorado algo el tiempo, permitiendo intensificar abastecimientos. Desde Zoco el Arba fueron aproximados bloques Nuevo Meyahadit y de la Aguada.

En zona Larache mejoró también el tiempo, permitiendo hacer una pequeña operación para proteger la carretera de Zoco Telata a Aulof.

Columna Prats ha efectuado convoy a Kesiba y bloques de la línea del Zoco Terin a Megaret, sin novedad.

El tiempo mejoró ayer. De Marruecos—comunicó anoche a los periodistas el general Vallespina—nos transmite el alto comisario la grata noticia de que el tiempo ha mejorado. No ha podido, sin embargo, actuar todavía la aviación, condición previa para que las operaciones se reanuden.

Millán Astray en el Hospital Militar de Carabanchel

El coronel don José Millán Astray visitó ayer por la mañana a los heridos de África hospitalizados en Carabanchel. El fundador del Tercio y el teniente coronel de Regulars Martínez Monje cambiaron un fraternal saludo. Millán cambió luego a otros jefes y en la sala de oficiales, dirigiéndose a un grupo de éstos, pronunció una vibrante alusión, que terminó con vivas, clamorosamente contestados, a España, al Rey y al Ejército.

Las fuerzas de Mexerach, felicitadas

TETUAN, 28.—Ha marchado a Larache el cónsul de Alcazarquivir, señor Cagigas, después de resolver varios asuntos cerca de la Delegación general de la Alta Comisaría relativas al régimen civil de aquella población.

El general Primo de Rivera ha enviado una felicitación al jefe de las fuerzas que operan en el sector de Mexerach.

Aprovechando la ocasión motivada por el persistente temporal, se apostó un pequeño grupo de rebeldes en la carretera de Rijo Martín, hacia el kilómetro 5, agrediendo a vehículos y peatones. La pareja de la Guardia civil formada por Casimiro Rodríguez y José Muñoz Fernández, que patrullaban lo que ocurría, hicieron fuego sobre el grupo, al que consiguieron poner en dispersión, no sin herir a alguno de los que se formaban.

Primo de Rivera premia el heroísmo de dos soldados

TETUAN, 27 (a las 14,40).—Un batallón de Cazadores ha salido de Ben Karrieh para incorporarse a las columnas de Larache a cuya zona pertenece. Para despedirlo salió hasta Larache el general Primo de Rivera con su ayudante teniente coronel Ibañez, quien, no obstante la lluvia y la fangosidad del terreno, que hacía muy inoportuna la marcha, las tropas dieron muestras del excelente espíritu de que iban animadas y promediaron, al divisar al general Primo de Rivera, un entusiasmo vivas a España y al alto comisario.

Han sido citados en la Orden general y recompensados particularmente por el general Primo de Rivera con 250 pesetas cada uno, los soldados José Sánchez Jódar e Higinio Fernández Pintado.

El primero de estos bravos muchachos, que pertenece a la décima compañía del grupo de Intervención de Ceuta, abasteció de pan, en plena inundación, la posición de Melalim, poniendo su vida en peligro varias veces al realizar el servicio para el que se ofreció voluntariamente.

Higinio Fernández formaba parte de un convoy destinado a Ben Karrieh y combatió sin tregua durante toda una noche, cayendo gravemente herido en el vientre, a pesar de lo cual siguió defendiéndose y deslindándose el mulo y la carga que conducía, con lo que llegó a Ben Karrieh.

Se habla de crisis en Italia

El fascismo va a prescindir de la colaboración de los extremistas

ROMA, 28.—En los círculos políticos se considera seguro que el Gobierno, después de la suspensión de las sesiones parlamentarias, no tardará en separarse de ciertos elementos fascistas extremistas, e irá hacia una aproximación con el partido liberal. Esta nueva orientación de la política de Mussolini tendrá como primera etapa el alejamiento del general Italo Balbo, jefe de las Milicias fascistas, a quien se confiara alguna misión de estudio en un país lejano.

Antes se hace eco de un rumor que circula insistentemente en los círculos parlamentarios, y según el cual, Mussolini estaría dispuesto a entregar el Poder a Orlando la próxima primavera. Orlando contaría entonces con el apoyo de los fascistas.

Los asambleístas no caen en el local de la Cámara Agrícola

VALENCIA, 28.—Con gran solemnidad se ha celebrado esta mañana la inauguración de la Asamblea regional de viticultores de Levante. El acto se celebró en la Cámara Agrícola, y ha sido tan extraordinaria la concurrencia, que se ha acordado celebrar las reuniones sucesivas en el salón de actos del Conservatorio.

Asistieron representantes de Cataluña, Navarra, Aragón, Alicante, Albacete, Murcia, la Rioja y otras regiones. Presidió el acto el presidente de la Cámara, señor Sartou, que dirigió un breve saludo a los asambleístas. Seguidamente hizo uso de la palabra el vicepresidente, don Vicente Lasala, que expuso la historia de la Unión de Viticultores de Levante, señalando sus fines, desarrollo y ventajas para los agricultores españoles. A continuación se levantó a hablar el delegado del partido de Cheste, don Julio Tarifa Sabater, diputado provincial y secretario de la Unión de Viticultores de Levante, que hizo un brillante estudio de los puntos que han de constituir el programa económico de los viticultores españoles, estudiando con gran detenimiento desde las siembras a la exportación, pasando por todas las operaciones y aspecto de esta importante fuente de la riqueza nacional. Seguidamente se aprobaron las siguientes conclusiones de esta primera reunión: Primera. Declaración obligatoria de cosechas y guías de circulación para el vino, como medios para evitar el fraude y conocer con exactitud la producción. Segunda. Aclaración del real decreto de 1 de septiembre último y prohibición absoluta de toda adulteración en los vinos. Tercera. Tarifas especiales de transporte. Cuarta. Tratados comerciales con Bélgica, Alemania, Checoslovaquia, Polonia y repúblicas sudamericanas. Quinta. Dar participación a los viticultores en el Consejo de Economía Nacional, como la tienen otros sectores de la producción española.

Apertura del Congreso Vitícola en Valencia

Los asambleístas no caen en el local de la Cámara Agrícola

VALENCIA, 28.—Con gran solemnidad se ha celebrado esta mañana la inauguración de la Asamblea regional de viticultores de Levante. El acto se celebró en la Cámara Agrícola, y ha sido tan extraordinaria la concurrencia, que se ha acordado celebrar las reuniones sucesivas en el salón de actos del Conservatorio. Asistieron representantes de Cataluña, Navarra, Aragón, Alicante, Albacete, Murcia, la Rioja y otras regiones. Presidió el acto el presidente de la Cámara, señor Sartou, que dirigió un breve saludo a los asambleístas. Seguidamente hizo uso de la palabra el vicepresidente, don Vicente Lasala, que expuso la historia de la Unión de Viticultores de Levante, señalando sus fines, desarrollo y ventajas para los agricultores españoles.

A continuación se levantó a hablar el delegado del partido de Cheste, don Julio Tarifa Sabater, diputado provincial y secretario de la Unión de Viticultores de Levante, que hizo un brillante estudio de los puntos que han de constituir el programa económico de los viticultores españoles, estudiando con gran detenimiento desde las siembras a la exportación, pasando por todas las operaciones y aspecto de esta importante fuente de la riqueza nacional. Seguidamente se aprobaron las siguientes conclusiones de esta primera reunión: Primera. Declaración obligatoria de cosechas y guías de circulación para el vino, como medios para evitar el fraude y conocer con exactitud la producción. Segunda. Aclaración del real decreto de 1 de septiembre último y prohibición absoluta de toda adulteración en los vinos. Tercera. Tarifas especiales de transporte. Cuarta. Tratados comerciales con Bélgica, Alemania, Checoslovaquia, Polonia y repúblicas sudamericanas. Quinta. Dar participación a los viticultores en el Consejo de Economía Nacional, como la tienen otros sectores de la producción española.

El dinero para las elecciones francesas

Una investigación sobre quién proporcionó fondos a todos los partidos

PARIS, 28.—La Cámara de Diputados ha acordado por unanimidad, después de un agitado debate, la constitución de una Comisión de encuesta para averiguar las condiciones en las cuales el Comité de la Unión de intereses económicos subvencionó la campaña electoral de 1924.

También, y a petición de varios diputados, entre los cuales figura Loucheur, la Cámara ha decidido que esa encuesta verse también sobre el origen de los fondos utilizados por todos los partidos en la lucha electoral de 1924; pero se ha negado, por 299 votos contra 248, a que se averigüe el origen de los fondos utilizados por los partidos desde los años 1919 al 1924.

PARIS, 28.—«La Liberté» publica un artículo del diputado por Paris Tattinger, en el cual su autor pretende que el ministro de Comercio, Reynaldi, cobró el día 6 de noviembre de 1923 un cheque por valor de 10.000 francos, ofrecido por la Unión de intereses económicos y destinado a la propaganda electoral de 1924.

N. de la R.—Esta cuestión de los fondos electorales se planteó por las izquierdas en la interpelación que hace tres días desarrolló el diputado Tattinger acerca de la presencia y actividad de los comunistas en la conducción del cuartier de Jaurès al panteón. Tattinger decía de los comunistas que estaban subvencionados por el extranjero, cuando fué interrumpido con una alusión al dinero de la Unión de Intereses Económicos, que los socialistas acusaban de haber pagado los gastos electorales del bloque nacional en 1919 y 1924. El orador replicó que los radicales y aun algún ministro, como Herriot, había cobrado también, causando un regular escándalo.

La Unión de Intereses Económicos, fundada en 1910, agrupa las colectividades industriales y comerciales, y es el órgano oficial de defensa de las mismas. En su Congreso de 1923 reunió 1.200 delegados de 350 Asociaciones. Su doctrina se condensa en los siguientes puntos: Defensa de la propiedad individual, orden y paz pública, libertad económica, igualdad fiscal, colaboración de clases, consulta obligatoria de los grupos interesados antes de elaborar las leyes económicas y sociales. Un folleto resumiendo su actitud fue leído en la Cámara de 1919 contaba con 373 firmados, que habían aprobado el programa, 27 lo habían hecho con reservas, 89 aun dudosos y 81 contrarios. Los radicales figuraban en su mayoría entre los dudosos; sólo 26 eran favorables, sin reservas.

Se aprueba una combinación de gobernadores

Magaz, número 1 de los contraalmirantes

Asuntos de trámite

Al Consejo asistieron anoche los subsecretarios de Guerra y Estado para despachar asuntos de trámite.

Combinación de gobernadores

Según manifestación del vocal general Vallespina, en el Consejo se acordó una combinación de gobernadores, que se hará pública en cuanto sea sometida a la sanción regia.

Algunos de los nombrados—añadió el general—lo serán por vez primera; otros serán trasladados.

Los gobernadores de Vizcaya, Badajoz, Salamanca y Murcia

En la combinación de gobernadores que aludió el general Vallespina entran los de las provincias de Vizcaya, Badajoz, Salamanca y Murcia.

Despacho y visitas

Por la mañana despacharon con el marqués de Magaz los subsecretarios de Estado, Gobernación y Trabajo.

Le visitaron después los Arzobispos de Toledo, Taragona, Sevilla, Valladolid, Granada, Santiago y Valencia; el general Calvete, que, como habrá de partir esta noche para Palma con objeto de posesionarse de la Capitanía general de Baleares, se despidió del presidente; el ex alto comisario general Azpuru, el señor García Gurrero y el auditor de la Capitanía general de Burgos, señor Sagnier.

Los ex funcionarios del Tribunal de Cuentas

Excedencia forzosa con los dos tercios del sueldo

La «Gaceta» de ayer publicó un decreto disponiendo: «Artículo primero. En cumplimiento de lo que ordena la ley de funcionarios de 22 de julio de 1918, su reglamento y demás disposiciones concordantes y ampliatorias, se concede la excedencia forzosa, con desecho al respecto de los dos tercios del sueldo que disfrutaban en activo, a todos los funcionarios que hubieran tenido sin destino por consecuencia de la supresión del Tribunal de Cuentas del Reino.

Artículo segundo. Los funcionarios a quienes se conceda el derecho a la excedencia forzosa en el artículo anterior, que pertenecieron a Cuerpos especiales, cualesquiera que sea su naturaleza o el ministerio de que dependan, perderán el derecho al goce de esta excedencia forzosa, en la misma fecha en que regresen en aquellos, sin que puedan optar por la continuación en dicha situación de excedencia, aun cuando renunciarán a su reintegro en los Cuerpos de que procedían y en el caso de que a los funcionarios de que se trata no se les reconociera el derecho a reintegro en ningún Cuerpo general de la Administración del Estado, la excedencia forzosa tendrá por límite la edad de sesenta y siete años, cumplida la cual por los interesados habrán de jubilarse con el haber que por clasificación les correspondiera.

Artículo tercero. La excedencia forzosa se declarará de real orden en cada caso, a los funcionarios comprendidos en este decreto, retrotrayendo el período de haber a la fecha del primero de julio último, y podrá cesar en los casos previstos en el artículo anterior, cuando el Gobierno utilizara los servicios de los interesados en cargo activo de las mismas categorías y clase que aquél por el cual seen declarados excedentes.»

Cultural contra Ferroviaria

Además de los dos partidos del campeonato vizcaíno Athletic-Deusto y Sestao-Barrakaldina, que anunciaron el jueves pasado, la Federación Vizcaína acordó que se celebrara en el campo de Agetoeri el siguiente torneo:

ARIBAS CLUB, de Gucho-Erandio F. C. Como recordaría nuestros lectores, este partido debió celebrarse el día 16 del presente, pero se suspendió a causa del mal tiempo.

HOQUEY

Hoy sábado se celebrará un partido, correspondiente al campeonato regional entre la Sociedad Cultural Deportiva y la Agrupación Deportiva Ferroviaria. Los equipos se presentarán probablemente con esta formación:

S. C. D.—Herreo, Beorri—McLean, Gandarias—Ierna—J. del Valle, E. Sanz—Pérez—Chavarrín—Mesas—Barrakaldina. A. D. F.—Sahagún, M. Alvarez—G. Alvarez, García—V. Barrios—Inguero, Martínez—Dol Prado—Patricio—El Barrios—Lafarga.

NOTICIAS

BOLETIN METEOROLOGICO.—ESTADO GENERAL.—Persiste en España el régimen de aguaceros.

DATOS DEL OBSERVATORIO DEL EBRO.—Barómetro, 76,1; humedad, 57; velocidad del viento en kilómetros por hora, 37; recorridos total en las veinticuatro horas, 695; temperatura: máxima, 14,6 grados; mínima, 9,2; media, 11,9; suma de las desviaciones de la temperatura media desde primero de año, más 261,8; precipitación acuosa, 0,0

MOSTAZAS TRIVIJANO FINO Y SANO ESTIMULANTE

HOMENAJE A MATEO INURRIA.—Hoy sábado, a las cinco y media de la tarde, el homenaje a la memoria del ilustre artista Mateo Inurria, en el salón de Exposiciones del Museo de Arte Moderno.

La Exposición quedará clausurada definitivamente mañana domingo, pudiendo visitarse de once a una y de tres a seis.

UNA RECOMPENSA.—La «Gaceta» ha publicado una real orden concediendo la cruz de Alfonso XII a don Alvaro María de las Casas, secretario político del alcalde de Madrid, conde de Valllelano.

LOS SUCESOS DE VERA

PAMPLONA, 28.—De Huesca ha sido traído a disposición del juez especial que entiende en el sumario instruído por los sucesos de Vera al supuesto complicado en éstos Ángel García, natural de Monzón, de veintiséis años. El detenido ingresó en la cárcel in-comunicado.

OPOSICIONES Y CONCURSOS

REGISTRADORES DE LA PROPIEDAD

Ayer aprobaron en el primer ejercicio don José Rodado Mayoralgo, número 149, con 30,35 puntos; don Salvador Ariga Gutiérrez, número 150, con 33,28 puntos; y don Gonzalo Moris Merrodrán, número 155, con 30,85 puntos. Hoy están llamados hasta el número 200, a las cuatro y media de la tarde.

SECRETARIOS MUNICIPALES

En el ejercicio de ayer fueron aprobados los siguientes opositores en el primer ejercicio:

Don José Cid López, número 125, con 29,93 puntos; don José Mollá Montesinos, número 126, con 21 puntos, y don Alberto Ortega Godeguez, número 140, con 28,60 puntos. Hoy, a las cinco de la tarde, continuarán con los números 141 al 166 (primer ejercicio).

SECRETARIOS MUNICIPALES

En el ejercicio de ayer fueron aprobados los siguientes opositores en el primer ejercicio:

Don José Cid López, número 125, con 29,93 puntos; don José Mollá Montesinos, número 126, con 21 puntos, y don Alberto Ortega Godeguez, número 140, con 28,60 puntos. Hoy, a las cinco de la tarde, continuarán con los números 141 al 166 (primer ejercicio).

# Situación triste en el Puente de Vallecas

A las puertas de Madrid, una parroquia de 50.000 almas con un templo en que caben 40 personas. Se pide un local para los niños

El apostolado de los párrocos en estas barriadas exteriores de nuestro Madrid es de lo más difícil y heroico que puede darse. Todas las miserias morales y materiales de sus feligreses aumentan su alma sacerdotal; más que párrocos son verdaderos misioneros. La falta de recursos ata las manos a su generosidad y cobije dolorosamente las expansiones de su celo.

Entramos en la modestísima parroquia de Puente de Vallecas, y le pedimos al párroco una entrevista acerca de las necesidades de su grey.

«Cuántas cosas podríamos hacer aquí, nos dice, para evangelizar las 50.000 almas que tengo a mi cargo! Con 30 duros al mes podría yo comprar leche suficiente para alimentar muchos enfermos y convertir numerosas familias. El pobre comprende que la Iglesia es madre cuando su ministro lo socorre. Así tendría yo ocasión de visitarlos para que no se mueran sin sacramentos, como sucede aquí con muchísima frecuencia. Ellos mismos vendrían a buscar al sacerdote.»

El buen párroco sigue lamentándose del abandono suicida en que se deja aquella pobre alma. No tiene un local para reunir las cofradías, para entretener a los muchachos de la Juventud Católica, para tantas obras como debe tener hoy una parroquia.

«Por lo menos, decía en tono suplicante, que me den un gran salón para reunir los niños, para ponerles un cine. ¿Cómo van a venir a la catequesis, si al otro lado tienen el cine público, que los atrae y corrompe?»

De las 50.000 almas que tiene la feligresía, ni 300 hombres oyen misa. Es que tampoco tengo una iglesia suficiente para ello.»

Le acompañamos al templo parroquial, y nos quedamos asombrados de que sea aquella la iglesia de tan numerosa parroquia. En total cabrán poco más de 400 personas; tiene ventilación por dos ventanas únicamente; así es que cuando se llena de niños y personas mayores el aire es irrespirable. A la entrada de la iglesia, a la derecha, hay una portezuela que da entrada al baptisterio. Este es un rincón de unos cuatro o cinco metros cuadrados, de lo más pobre que puede darse. Allí se juntan los domingos 15 o 20 bautizos, que estando la iglesia ocupada por otros fieles, han de quedarse en la calle, bajo el paraguas, cuando llueve, y al frío, ahora, en el invierno.

Para el cristiano que ve en aquel misero y reducido local la entrada del reino de Dios, la puerta de la Iglesia militante y triunfante, el contraste es terrible. Para el hombre del pueblo caído, el bautismo debe parecerse a algo insignificante. Nos decía el párroco que hay muchos sin bautizar; bastaría para explicarlo el lugar donde se administra un sacramento que nos introduce en la sociedad cristiana.

El párroco anda suplicando que le ayuden a ensanchar la iglesia o que se construya otra mayor. La actual apenas sería suficiente para los niños, que hoy se quedan también sin misa por no encontrar materialmente iglesia para oír. Sólo unos 1.500 asisten a ella.

¿Y es posible que esto suceda a las puertas mismas de la capital de una nación católica? ¿Qué más propaganda para el comunismo soviético que esta carencia culpable de medios de civilización? ¿O es que todo ha de hacerse la policía y la cárcel? ¿Cómo han de creer en la necesidad de la Religión y de los sacramentos? ¿Qué concepto han de formar de la religiosidad de los de arriba? El soviétismo y la irreligión de los de abajo tiene causas más honradas que la simple necesidad material.

Ese ejército de pobres descreídos que rodea nuestra capital podría transformarse mañana en ejército sitiador, si un agitador o varios encuentran ocasión para sublevarlo contra la ciudad alegre y confiada. Todas las policías juntas no serían suficientes para contener la ola comunista.

Debido a la labor abnegada de humildes ministros de Iglesia, hoy todavía se puede reconciliar con la sociedad; mañana tal vez sea tarde.

«No crea usted que exigen gran cosa, continuaba el párroco. Si son buenos en el fondo! Un poco de caridad y sólida instrucción moral los transforma-

ría.» Y nos va contando episodios y escenas conmovedoras que debemos omitir.

¿Y qué menos se le puede dar a ese benemérito párroco que una iglesia donde predicar a todas sus pobres ovejas las consoladoras Bienaventuranzas? Párrafo digámoslo muy claro y muy alto: El párroco no hará gran cosa con predicar las Bienaventuranzas solamente, si no se le dan medios para practicar las Obras de Misericordia. El mismo Jesucristo las hacía milagrosamente, pero las hacía para que sus divinas enseñanzas penetraran en las almas.

El espanto se apodera del espíritu más templado al pensar que ese ejército de proletarios pueda transformarse en ejecutor de la divina justicia; y entonces... ¡Vae vobis divitiibus! (Algunos cegados por su propio egoísmo, dicen que eso se ha profetizado siempre y no sucede nunca. Pues en Rusia sucedió.

Ya más de una vez se ha denunciado el peligro que corre Madrid, rodeado por esa zona, donde, por nuestra crueldad y abandono, acampan hordas terribles de posibles bárbaros. A nosotros no nos atemoriza ese peligro; pero nos oprime el corazón ver a tantos hermanos nuestros, hijos de Dios y de España, en esa miseria material y espiritual, que Madrid podría remediar con un pequeño sacrificio. ¿El sacrificio de ella no sería una gran obra de religión, de humanidad y de patriotismo? Por el bien de la Iglesia, por el bien de Madrid y de España, ¿no habrá alguna persona bastante generosa, que ricas las hay, que le construyera al párroco de Puente de Vallecas un salón para evangelizar los domingos a los seis mil y pico de niños de su parroquia?

Manuel GRARA.

## Consejo de guerra en Pamplona

Contra 14 vecinos de Cinturón

PAMPLONA, 28.—Se ha celebrado un Consejo de guerra contra 14 vecinos de Cinturón, procesados por agresión a la fuerza armada durante una colisión que tuvieron con otros vecinos de Corella por una cuestión de riegos.

El fiscal, variando la calificación provisional, estimó el hecho no como agresión a la fuerza armada, sino como insulto y como este delito tiene una graduación de pena de uno a doce años, dejó al criterio del Tribunal la fijación de ésta.

Los defensores solicitaron la absolución de sus patrocinados.

La sentencia no se ha pública hasta que sea aprobada por el capitán general.

## MADRID PROGRESA

De largo tiempo veníase sintiendo una verdadera necesidad por la creación de un establecimiento montado a la moderna y con los adelantos que requiere la higiene, en que, junto los hemidos como las personas aquejadas de padecimientos intestinales, pudieran encontrar los últimos remedios de la ciencia.

Pues bien; desde ayer ha quedado abierto al público un magnífico local, decorado con verdadera magnificencia y arte en todos sus diferentes departamentos, obra del inteligente artista señor Matas, y montado en tales condiciones, que aventaja en mucho a sus similares del extranjero.

Cuenta el nuevo establecimiento con un gabinete de aplicaciones que puede servir de modelo, en el que se encuentra instalado un magnífico sillón giratorio que es una maravilla de la mecánica, facilitando al paciente el modo de adoptar la posición necesaria sin molestia alguna.

Las numerosas personas que han desfilado hasta ahora por el nuevo local no cesan de elogiar la iniciativa del especialista don Valeriano Sobrino, representante en Madrid desde hace más de veinte años del doctor L. Berzetz, de París, creador de los Vendajes «Maillets», y de las notabilísimas fajas «Maillets», que tanto bien han hecho a la humanidad, y que hoy ostenta el título de representante general para el mismo en España.

El señor Sobrino, al trasladar su gabinete del domicilio antiguo, Montaña, 33, al espléndido local inaugurado en Infantes, 7, ha tenido en cuenta los menores detalles en servicio del público, hasta el extremo de montar un departamento, único en España, en que los pacientes que utilizan sus servicios de pedicura pueden tomar antes de la operación un baño de sales que facilite ésta.

Según informes, todavía la nueva instalación será ampliada con otras secciones.

# Un hombre feliz

DEL COLOR DE MI CRISTAL

Hay un hombre que ha conseguido algo muy difícil, tan difícil, que son muy pocos los que lo consiguen, aunque sean muchos los que creen tenerlo en la mano. Ese hombre dispone de uno de los sentimientos más importantes para la felicidad: el amor. Ha sabido inspirar a su mujer una honrada y profunda pasión, que no mengua con el tiempo, que no se abate en presencia de los obstáculos, que no se enfriaba con la ausencia, que el olvido no puede embohecer.

El caso es verdaderamente extraño. Se halla tan combatido el corazón por múltiples tentaciones, a cuál más atraídas y seductora, que la constancia no suele hacer su nido en él. Y es la mujer quien más padece estos males propios de la versatilidad y quien más sucumbe a los atractivos de la mudanza.

Desde que el mundo es mundo se quejan los hombres de la inconstancia femenina. Llena está la historia de dramas causados por ella. Y hemos estado los libros de versos, buenos o malos, pero siempre tristes, en que se cantan y se lloran, o mejor dicho, se lloran cantando las penas amorosas, esas agudas penas de la juventud que ensombrecen la vida y hacen luego más melancólica la vejez.

Aún hay algo peor; muchos que no lloran, deberían llorar; muchos que no se quejan, es porque no saben (¡Dios les conserve, misericordioso, la ceguera!) que tienen hartos motivos para ello. Merece a esta circunstancia, no está la historia más llena de dramas ni más poblado el aire de suspiros, ni más atestados los libros de versos dolientes.

Si por acaso alguno encuentra el verdadero amor, viene la muerte a arrebatarse la amada, y es lo mismo que si no la hubiera encontrado.

«La mujer fuerte quién la hallará? Ese hombre de que hablo la hallé. Más afortunado que la mayoría, puede tener el hallazgo por seguro. Su mujer es firme, es constante: el amor que le tiene no sufre alteración, ni cede a las tentaciones de la frialdad, ni se deja combatir por el olvido.

«Hombre dichoso, excepcionalmente dichoso y digno de envidia!

Desgraciadamente, ese hombre está muerto. Algo había de faltarle a su felicidad para que fuese completa! Setenta años ha que murió y yace enterrado en Brighton, si no es mentira la noticia que de este suceso nos dan. Su mujer no se ha despojado del luto, no le ha olvidado nunca, no ha dejado en tantos años de llevar flores a la tumba todas las semanas. He aquí un ejemplo hermoso de amor, del amor que ese hombre ha conseguido. Si ese hombre viviera sería feliz. Pero está muerto. No puede darse una contrariedad mayor ni más difícil de resolver.

La fiel viuda tiene cien años. Es decir, que su marido, de no haberse muerto, habría podido gozar muy largo tiempo de tan incommoible cariño.

¡Es doloroso, terriblemente doloroso, que ese hombre, acaso el único hombre que ha encontrado el verdadero amor, no se halle, por ser difunto, en condiciones de disfrutarlo!

Pero del hecho se desprende una lección que no he de dejarme en el tiniebro. Es una lección para las viudas. Hay muchas de ellas que disculpan el olvido con la necesidad de vivir, que justifican sus diversiones alegando que se distraen para no morir con la pena. Vean esa viejecita excepcional. La fidelidad al recuerdo de su marido no le ha impedido llegar a los cien años.

Tiempo MEDINA.

## CARMELITANO LICOR y CONAC

PIDANSE EN CAFES Y ULTRAMARINOS

## TROTSKI VA A DIMITIR

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE)

NAUEN, 28.—Parece que las protestas que ha originado la actitud de Trotski han tenido ya eco en el Comité ejecutivo de los soviets, que lo ha pedido que dimita su puesto de comisario de guerra. Se insiste en que a cambio de esto se le dará un puesto militar en la Siberia o una Embajada en el extranjero.—T. O.

## ALBERTO RUIZ, JOYERO

Pulcra de pedida; nuevas creaciones 7, CARRETAS, 7

# Rarezas literarias

«El escritor de talento es un anormal? ¿Lo es el genio, no sólo literario, artístico, sino especulativo, investigador, científico? Algunos psiquiatras modernos afirman que sí. Más todavía: sostienen que el hombre no es un organismo equilibrado y ponderado su estructura en el tipo medio inteligente, en el individuo-masa. La excepción, en cambio, de la mentalidad excepcional constituye a ser un anormalidad psiquiátrica, un caso neuropatológico, absolutamente definido. ¿Que son, por ejemplo, preguntan, las «rarezas» de casi todos los escritores, sino manifestaciones de esa masa o menos pronunciado desequilibrio mental? ¿Que otra cosa viene a ser ese «no sé qué», que hasta en lo físico diferencia al sabio, al artista, al poeta, de los que no lo son? En gustos, en carácter, en sensibilidad, en pasiones, en la manera de vivir la vida y de vivir, existe esa diferencia, una diferencia que perfila o individualiza al artista, al poeta, al sabio, situándolo sobre o al margen de las multitudes, de los tipos corrientes, cuya natural incompreensión de lo anormal llama «rarezas» a las múltiples manifestaciones de esos espíritus selectos, un poco fuera de la órbita actuante y pensante, común a todos.

Hay, sin duda, una gran cantidad de exactitud en ese análisis diferencial, en ese científico boceto o diseño de la psicología de los intelectuales, pero tal vez no existe la misma justeza en el aserto psiquiátrico de que el talento no es, en definitiva, más que una enfermedad mental. Por ese camino de las generalizaciones y las extensiones, ¿acabamos tan común a los especialistas, como ha dicho precisamente un neurologista eminentísimo, Garrebin, llegaríamos a la hipótesis evidente de que la humanidad entera, incluyendo acaso en primer término a los psiquiatras, está loca o semi-loca. Y aunque algo hay de eso... el diagnóstico resulta demasiado amplio, demasiado absoluto.

Más cerca de la realidad anduvo Mosso, cuando fisiológicamente, experimentalmente, buscó el por qué de algunas de esas anomalías o rarezas a que se entregaron y se entregan, vertiginosamente, muchos escritores para hacer sus obras. Según él, esa razón es muy sencilla. La labor cerebral va acompañada, indirectamente, de una excitación íntima, tanto mayor cuanto más grande y prolongada resulta la actividad del cerebro. Para irrigar a aquel órgano, por medio de una circulación rápida y firme, en una palabra, para producir la fibra de la inspiración, los medios varían, según el temperamento y la constitución del individuo.

En las personas robustas el andar despierta las ideas, estimulando al corazón, que envía de ese modo mayor cantidad de sangre al cerebro. Y al revés: los débiles, los enfermizos, necesitan la quietud, la soledad, el silencio y el reposo para concentrar todas sus energías físicas y psíquicas, para llegar por un camino opuesto al mismo fin, a las grandes inspiraciones creadoras...»

Tal dijo Mosso, a lo que los sostenedores de la novedosa teoría de la anomalía mental del genio, contestan: «Y las extravagancias, las deformidades lógicas, los absurdos y las conócidas y verdaderas fobias obsesivas, de tantos y tantos escritores célebres? ¿También pueden incluirse en esa razón puramente fisiológica? Ciertamente que no.

Pero si en una razón, que nada tiene ni de fisiológica ni de psicopática: el «creclamo», el gran creclamo» para el presente y para la posteridad... «Reclamamos, con una finalidad muy... positiva y nada fantástica, fué y continúan siendo la mayor parte de las «rarezas» de los grandes hombres.

Cuando Mistral nos dice: «Mis poemas los he compuesto todos andando. No he hecho nunca verso sentado. Creo que el balanceo del cuerpo favorece el ritmo de las ideas», lo que el gran poeta se propone decir, es algo que a los desconcertante, algo que los lectores repetirán con asombro y que «quedease»... Sin perjuicio de que Mistral escribiera sus versos, como todo el mundo escribe, y quizá más cómodamente, arrellanado en un sillón, que muchos.

Las meditaciones famosas de Descartes y Leibniz en postura «forzosamente» horizontal, según ellos; y las rarezas de Rossetti y Thomas, que también, según ellos, se compusieron sus obras metidos en la cama, tienen el mismo sabor humorista de reclamo, de separar al buen público presente y venidero.

Anormalidades indudables, con vistas a la buena forma, se nos antojan los «creclamos» de Schiller y de Grotzky, afirmando que no podían componer sus versos teniendo los pies metidos en hielo. Desquiciamiento mental, la manía de Chateaubriand, que él confiesa repetidamente: «Para producir a mi secretario, escribí, tengo que hacerlo dictando a mi secretario, mientras me paseo con los pies descalzos por el piso frío de la habitación.»

Chateaurand, sin atenciones posibles, es no poder escribir ni pensar más que a la luz de la luna, o como Dios que se envolvía la cabeza con paños calientes.

Sin embargo... no creemos en la autenticidad de esas locuras, ni aún tal vez de tales confesiones. La robustez de esos mismos cerebros, la disciplina de sus ideas, la armonía y justa disposición en los complicados y gigantescos edificios ideales, que

constituyen sus obras, excluyen esos burdos disparates de sus mentes... Pura eposé, eso sí; gran epifonema, orientado como refuerzo de su valía a la supervivencia en la memoria de las gentes, de las gentes, que si no los conociera por sus obras, saben de ellos por «sus cosas». Las «cosas» de Byron, cuando ase guraba que le era imposible escribir sin oler trufas; de Teófilo Gautier, si no quemaba en su despacho pastillas fragantes para materialmente las ropas con perfume; de Lotis, si no se vestía con un exótico traje oriental... ¡Reclamamos artístico, «anormalidad» muy... normales, muy «cuoólogos», muy pensadas y estudiadas, como las de Musson, como las de Verlaine, Stuart Mill, Alfieri y no pocos artistas y sabios españoles de antaño y de... hoy!

«Cosas» que se traducen en popularidad, en personalidad, en fama, en éxitos crematísticos... todo ello muy razonable, muy lógico, muy positivo, muy al margen de toda chifladura...

[Tan al margen de toda chifladura, que con ese sistema, recurso o tretita, de hacerse «un poco el loco» o «el raro» al menos, hay hoy bastantes profesionales de la literatura y de la ciencia con rango positivo de fama y de honores! Como Milton, se hacen la «creclamo» con una capa viciosa, absurda y paradójica, que los hace célebres. Y sin ser capaces, ¿eso qué?, de escribir otro «Paraiso perdido». Todo lo más, unos versos futuristas, unos «ensayos» de mamostería o unas novelas obscuras que nada tienen que ver con el arte... Con la Psiquiatría, quizá sí...]

## CRÓNICA DE SOCIEDAD

San Andrés

El 30 celebrarán su fiesta onomástica los señores Alonso y Tornos.

Distinciones merecidas

Ha sido agraciado con una encomienda de la Orden de Alfonso XII el prestigioso jefe de la Guardia civil don José Osuna y Pineda, por la meritoria labor que realizó en la república de Colombia, donde organizó un Cuerpo análogo a nuestra Benemerita, y por la publicación de varias obras.

Nuestros lectores recordarán con agrado los interesantes crónicas que desde Colombia remitió a EL DEBATE el señor Osuna Pineda.

También ha sido concedida igual distinción a nuestro colaborador el brillante costumbrista aragonés don Gregorio García-Arista.

Cordialmente felicitamos a tan meritosísimos amigos nuestros por las justas distinciones de que han sido objeto.

Fallecimientos

El ilustre maestro don Arturo Saco del Valle ha estado recibiendo con motivo de habersele concedido la encomienda de Alfonso XII.

Nuestro cordial parabién.

Enfermo

El senador vitalicio y consejero del Banco de España don Rafael Reig y Bigne está gravemente enfermo.

Deseamos el pronto restablecimiento del respetable paciente.

De largos

Por vez primera han vestido las galas de mujer las bellas señoritas Rosa Rivera, bisnieta del ilustre autor dramático, ya difunto, don José Echegaray; y María Josefa Ferrer Vidal y Aloy, hija menor de los marqueses de Ferrer-Vidal.

Fallecimientos

Ayer falleció en su hotel del paseo de la Castellana, número 27, el señor don Ramón García López.

Era viudo de doña María Baxter, de cuyo enlace deja los siguientes hijos: doña Josefina, don Francisco, doña Victoria, doña Amalia y don Félix.

Hijos políticos son don Leoncio Meneas y Puertas, don Luis Cienfuegos y Bernal de Quirós y don Tomás de Allende y de Allende; hermanas, doña Cándida, y hermanas políticas, don Francisco Menéndez y doña María Jackson.

El difunto era banquero, consejero de la Cooperativa Eléctrica y del canal de riego del Henares y presidente de la Sociedad de Seguros Cantabria.

Conta con grandes simpatías por sus dos hijos personales.

Enviemos sentido pésame a la distinguida familia del difunto.

Aniversario

Mañana se cumplirá el décimosexto del fallecimiento del malogrado conde de Palma del Río, de grata memoria.

Todas las misas que en esa fecha se digan en los templos del Santísimo Cristo de la Salud, San Fermín, Calatraves y Jesús, y el 1 de diciembre en la Concepción, serán aplicadas por el alma del difunto, a cuyo padre, el duque de Hijar; hermanos, los duques de Aliga y de Almazán; y demás noble familia renovamos la expresión de nuestro sentimiento.

El Abate FARIA.

# Diez años ha

29 de noviembre de 1914

Comienza en el Congreso una política de obstrucción catalanista. Quiéren los diputados catalanes que se anteponga a la de los presupuestos la discusión del proyecto de zonas neutras.

Los diputados de regiones del interior, que creen que perjudicaría a sus industrias la creación de esas zonas, inician una contropolítica.

El señor Ventosa es el regionalista encargado de empezar la obstrucción, y cumple a maravilla sus cometido. Pronuncia un discurso larguísimo y documentado, que aumenta los ingresos del contralista del buffet.

\*\*\*

En Barcelona, por falta de público, se suspende un mitin radical que había organizado el señor Lloroux. Este se marcha a París, unos dicen que para ocultar su derrota, y otros, que para asuntos de mayor interés.

\*\*\*

En la Plaza de Toros de Málaga sale un toro sabio, que, condecorado de su conventencia y de la de sus hermanos, se dedica con gran inteligencia y hay que convenir que con todo derecho y razón—a dejar fuera de combate a todos los matadores.

El ganado vuelve indómito a la dehesa.

\*\*\*

El padre Joaquín, franciscano capuchino, nombrado Obispo de Guah (Islas Marianas), es consagrado en Pamplona.

\*\*\*

Los socialistas alemanes rompen sus relaciones con el partido socialista español.

\*\*\*

Se otorga al general Hindenburg el grado de feld-mariscal.

\*\*\*

En Grecia se sienten fuertes temblores de tierra.

Tiembra hasta la tierra en Grecia, como con un presentimiento de todo lo que había de sucederle.

Patricio RIGUELTA

## Orquesta Filarmónica

Tercer concerto

El concierto de ayer no ofrecía grandes novedades, pero el público austro hasta llenar la sala para deleitarse en lo que ya conoce y saborea.

Únicamente la «Zarabanda y Danza», de Debussy, ya conocida en la versión de piano, que es la escrita por el autor, se presentaban orquestradas por la mano maestra de Ravel. Sufrieron la oleada de los distintos pareceres del auditorio, venciendo los admiradores de estos dos famosos artistas franceses, que consiguieron la repetición de la «Zarabanda». No nos explican en obras como ésta, «claras y bellas», esa falta de respeto a la opinión contraria, que no otra cosa supone esa unión de aplausos y protestas. La «Zarabanda» tiene seriedad y distinción, y la «Danza», movida y graciosa, sirve para que Ravel vierta su rica paleta instrumental; no son páginas de altura; más bien son perfumes aristocráticos de tocador, pero también el perfume suave y fino debe agradar.

Se repitieron igualmente el «Scherzo» de «El sueño de una noche de verano» (primorosamente tocado, así como la abertura), de Mendelssohn; el «Atardecer azul», de Parades, cuya armonía honda, al par que sencilla, cada vez cautiva más al público.

El plato fuerte fué la «Tercera Sinfonía» de Beethoven, monumento eterno, sobre todo, el primero y último tiempos, de construcción y desarrollo; se aplaudió «La valse», y la célebre «Cabalgata» fué la nota final.

Se eligió como merecedor la dirección maestra de Pérez Casas; se comentó la falta de amor en el «Scherzo» beethoveniano, dicho sea para satisfacción de las «trompas», y la nitidez y seguridad del «flauta» en el «Scherzo» mendelssohniano, y el público amante de la buena música salió complacido para volver al cuarto concerto, no sin asistir al primero de la Orquesta Sinfónica, que se celebrará mañana domingo por la tarde en el Teatro Real.

Y. ARREGUI.

## En Pamplona no sube la carne

PAMPLONA, 28.—La Junta provincial de Abastos ha desestimado la petición de los carniceros que podían autorizar para elevar el precio de este artículo, acordando, por el contrario, mantener las actuales tarifas.

## LEA USTED LOS YIERNES Bibliografía "Voluntad"

«Se trata de Esteban, ni de lady Leonor, ni de sus padres... ¡iba a traicionar a todo su pasado! Hay dos tiranías de las que no se puede uno evadir: dos adversarios imposibles de reducir a silencio: la propia conciencia y la pública opinión. Aurora no se atrevió a desafiarlos. La débil barrera del honor la detuvo, y con el estoicismo de la desesperación, como cien años antes, en un calabozo del «Terror», su abuela aguardara la hora del suplicio, la jovencita también aguardó. La espera no fué larga. El reloj no andaba, volaba, robándole los preciosos momentos... que ni siquiera le dejaron saborear con paz, pues pronto invadieron su cuarto. —¿Tiene usted que vestirse! Seguidas de lady Leonor, todas las mujeres de Erlington acudieron, curiosas, atareadas, queriendo cada una, según su posición, tomar parte en tan importante trabajo como es el de vestir a una desposada. Al cabo de una hora la tarea estaba terminada. Se apartaron todas para juzgar del efecto; maquinalemente Aurora también se quiso ver y se volvió hacia el espejo; pero mistress Griffith, el ama de llaves, se interpuso explicando a la muchacha en muy mal francés que las novias no deben mirarse, porque es de mal agüero. Aurora se encogió de hombros; nada podía.

(Continúa.)

Es propiedad y está publicada por LA NOVELA ROSA, de Editorial Juventud, de Barcelona.

## Folleto de EL DEBATE

# El marido de Aurora

## NOVELA ORIGINAL DE CHAMPOL

Reina en la casa un insólito movimiento. Como para una boda... o para un entierro. Es ya muy tarde, y al anochecer llegan al castillo numerosos señores en traje de etiqueta, representantes de la Iglesia y de la ley.

El señor de Avrón llama a su hija.

—¡Ven pronto, date prisa: el principal personaje no debe hacerse esperar!

En las circunstancias actuales, el principal personaje es el muerto, y Aurora sabe que es a ella a quien van a enterrar. Aquellos señores le han leído en inglés algo muy largo, sin duda las últimas plegarias; luego le hacen poner su nombre al pie de un papel que dicen que es un contrato. En el momento en que aquellos señores se retiraron entró alguien. Esta vez no es ningún desconocido; es Tomás Erlington, que, en contraste con los demás, parece muy triste.

Se colocó al lado de Aurora, y ésta se preguntó si lo irían a enterrar también.

Un nuevo personaje aparece; es un sacerdote, vestido de negro... es el cura que va a darle la absolución.

Aurora reconoce al padre Arnaud, que lleva sotana y zapatos nuevos. La ceremonia empezará en la capilla algo antes de media noche; la idea de que Esteban se contenta con su ministerio y de que el pactor protestante no intervendrá para nada, llena de felicidad su alma de apóstol.

Lady Leonor recibe con amabilidad al padre Arnaud; pero, a pesar de los esfuerzos de Esteban, se muestra áspera con su primo Tomás; en cambio, el señor de Avrón le acoge con entusiasmo verdadero.

Ahora está Erlington al lado de Esteban. La estatura, el talle, la voz, son idénticos en los dos primos; sólo que el uno es un hombre y el otro un monstruo. ¿Es posible que nadie se dé cuenta de esto? Se pregunta Aurora.

«Ha hablado en alta voz o es que hay seres que leen lo que la fisonomía de los otros expresa? Alguien se ha inclinado hacia ella, y en un suspiro ha oído unas palabras. —Ya ve usted que no es posible amarle! No labre su propia desgracia... ¡Aún está a tiempo!

Aurora mira...

En un rincón el señor de Avrón habla con Esteban.

El padre Arnaud conversa con lady Leonor. Sólo Tomás está a su lado, y aunque ha recordado su aspecto indiferente, Aurora sabe que es él, el quien ha hablado. El, un desconocido, ha adivinado en un momento lo que su madre de lejos no ha sabido presentir, lo que su padre, de cerca, no ha querido ver. El, sólo él, ha tenido la suficiente compasión para exhalarse una queja, valor bastante para darle un consejo.

Y esta palabra, eco primero de su más recóndito pensamiento, despierta, por fin, a Aurora, que sabe... que ve...

Dentro de algunas horas será la mujer de Esteban.

—¿No, no; es imposible! Se levanta, quiere contestar y Tomás, llamarlo en su socorro, hacer lo que él diga, gritar ante todo el mundo que sufre, que no puede más, que se niega a casarse.

Pero sus labios se mueven, sin poder articular un sonido; lady Leonor se ha vuelto, la mira; Esteban está allí; el señor Avrón y el padre Arnaud se acercan. Entonces se da cuenta de que, por lo menos, en una cosa se ha equivocado Tomás: ya no está a tiempo.

—¿Dónde va usted, hija mía?—pregunta lady Leonor.

Para huir de esta tentación que la asedia; para reflexionar, por lo menos, antes de abandonarse, quiere estar sola, y por miedo a que la retengan, sonríe al responder que le faltan aún los últimos preparativos...

Ahora está sola en su cuarto, con las puertas cerradas; encima de su cama hay algo blanco, alegre, vaporoso; es su vestido y su velo de desposada, que quisiera romper, rasgar, hasta no dejar más que jirones entre sus pies.

A lo lejos continúa la animación; se oyen los acordes de la música; es un día de boda; ¡solo ella ha podido olvidarlo!

De pronto tiene una idea que la reanima un instante, con sarcástica alegría. ¿Y si aquella noche, después de haberse alegrado,

todos, al ir a buscar a la novia no la encontraron? Aurora abrió la ventana. El tiempo era horrible. La noche era oscura; se oía rugir un viento desencadenado mientras la lluvia caía a torrentes. ¡Qué bien ocultaría aquella obscuridad a la fugitiva! ¡Qué fácilmente apagaría aquel ruido estrepitoso el eco de sus pasos!

¿Y a dónde iría? No le importaba; siempre por el camino recto, hasta estar lejos, muy lejos.

Y si en aquella noche de invierno el frío se apoderaba de ella en el fondo de aquel bosque solitario, y en aquella completa obscuridad resbalaba hasta el río, ¿no encontraría muy suave hundirse en las cristalinas aguas y dormir-se para siempre, antes que unirse a Esteban y vivir con él?

Vienen a advertirla que la cena está servida; contesta que no tiene gana, que bajará más tarde, y como están acostumbrados a sus caprichos no insisten. Ha llegado el momento de poner en práctica su resolución. Mientras los señores están en la mesa y los criados les sirven, le será fácil ganar una salida del castillo: en honor al acontecimiento del día quiza la verja esté abierta de par en par. Además, ¿qué le importan las rejas! Los muros se osculan, las puertas se rompen, los peligros se salvan cuando tras ellos está la libertad.

¿Qué es lo que la retiene, así, indecisa? La retiene... Que jamás un Avrón faltó a su palabra ni jamás sobre el nombre de una mujer de su familia rozó ni la sombra de un escándalo. El pasado aniquila a Aurora. Ya no

se trata de Esteban, ni de lady Leonor, ni de sus padres. ¡iba a traicionar a todo su pasado! Hay dos tiranías de las que no se puede uno evadir: dos adversarios imposibles de reducir a silencio: la propia conciencia y la pública opinión. Aurora no se atrevió a desafiarlos. La débil barrera del honor la detuvo, y con el estoicismo de la desesperación, como cien años antes, en un calabozo del «Terror», su abuela aguardara la hora del suplicio, la jovencita también aguardó. La espera no fué larga. El reloj no andaba, volaba, robándole los preciosos momentos... que ni siquiera le dejaron saborear con paz, pues pronto invadieron su cuarto. —¿Tiene usted que vestirse! Seguidas de lady Leonor, todas las mujeres de Erlington acudieron, curiosas, atareadas, queriendo cada una, según su posición, tomar parte en tan importante trabajo como es el de vestir a una desposada. Al cabo de una hora la tarea estaba terminada. Se apartaron todas para juzgar del efecto; maquinalemente Aurora también se quiso ver y se volvió hacia el espejo; pero mistress Griffith, el ama de llaves, se interpuso explicando a la muchacha en muy mal francés que las novias no deben mirarse, porque es de mal agüero. Aurora se encogió de hombros; nada podía.

(Continúa.)

Es propiedad y está publicada por LA NOVELA ROSA, de Editorial Juventud, de Barcelona.

se trata de Esteban, ni de lady Leonor, ni de sus padres. ¡iba a traicionar a todo su pasado! Hay dos tiranías de las que no se puede uno evadir: dos adversarios imposibles de reducir a silencio: la propia conciencia y la pública opinión. Aurora no se atrevió a desafiarlos. La débil barrera del honor la detuvo, y con el estoicismo de la desesperación, como cien años antes, en un calabozo del «Terror», su abuela aguardara la hora del suplicio, la jovencita también aguardó. La espera no fué larga. El reloj no andaba, volaba, robándole los preciosos momentos... que ni siquiera le dejaron saborear con paz, pues pronto invadieron su cuarto. —¿Tiene usted que vestirse! Seguidas de lady Leonor, todas las mujeres de Erlington acudieron, curiosas, atareadas, queriendo cada una, según su posición, tomar parte en tan importante trabajo como es el de vestir a una desposada. Al cabo de una hora la tarea estaba terminada. Se apartaron todas para juzgar del efecto; maquinalemente Aurora también se quiso ver y se volvió hacia el espejo; pero mistress Griffith, el ama de llaves, se interpuso explicando a la muchacha en muy mal francés que las novias no deben mirarse, porque es de mal agüero. Aurora se encogió de hombros; nada podía.

(Continúa.)

Es propiedad y está publicada por LA NOVELA ROSA, de Editorial Juventud, de Barcelona.

El Pleno aprueba las bases del extrarradio

A las once y treinta y cinco dió ayer comienzo la sesión extraordinaria del Ayuntamiento pleno, convocada en primer término para aprobar las bases del proyecto de Extrarradio, aprobadas hace ya dos semanas por la Comisión municipal permanente.

Conferencia del doctor Cárcamo

Real Colegio de Farmacéuticos. Ayer tarde dió una conferencia en esta corporación el ilustre biólogo doctor Roberto Cárcamo, de la República Argentina, acerca de «Las investigaciones biológicas en los Laboratorios farmacéuticos».

LOS METROPOLITANOS VISITAN AL REY

Los Metropolitanos que se hallan congregados en Madrid, eminentísimos Cardenales Primado y de Tarazona, y excelentes Arzobispos de Valencia, Valladolid, Sevilla, Santiago y Granada, estuvieron ayer mañana en Palacio a cumplimentar a su majestad.

COTIZACIONES DE BOLSA

MADRID 4 por 100 Interior.—Serie F, 69,70; E, 69,75; D, 69,90; C, 70,05; B, 70; A, 70,05; G y H, 70,05. 5 por 100 Exterior.—Serie E, 83,75; B, 84,30; A, 84,50; G y H, 87.

Radiotelefonía

Programa de las emisiones para hoy 23 de noviembre. MADRID (E. A. J. 2, 335 metros).—6, Fantasia de ópera: «Hamlet, Tolomeo; «Glocondo; Pouchilli; «Goyecias, Granada. 6,30, Revista del día. 6,35, Romanza del tercer acto de «Tosca y «Oye! (trova), por el señor Radelezi. 6,45, Concerto por el Tío Sinfónico (violin de la Sinfonía, señor Suler); violoncelo de la Farmacia, señor Villarrubia; el piano el profesor de la Banda Municipal, señor Colado; Fantasia de «Mandón, Masenet; «Una noche en la Alhambra (screnata), Colado; «Canción de Fortino. 7, Plato del día: «Fonding de tapicas.—7,5, Fragmentos del libro «La venta de Eritaña, versos andaluces, castizos por don Juan González Olmedilla. 7,20, Soprano señorita Salcedo; «Cavalleria Rusticana; Mascagni; «Fri frú.—7,30, Tío Sinfónico de «Malena de Luis Alonso; Giménez; Serenata de Saint Saens.—7,15, Aria de «L'ucina y romanza del «Malena de «Suzana, por el tenor señor Radelezi.—7,55, Preludio de «Campana milagrosa, Mascagni; «Charla festiva, por los aplaudidos señores Jorge y José de la Cueva, productores de EL DEBATE.—8,15, «Célos (canción) y «Canción feudal, de Colado, por el soprano señorita Salcedo.—8,30, Canción de «Benamor, Luna; «Gato negro, José V. Falco; «Algabeño (pasadillo), Font.

“El milagro de Lourdes”

es la única película de éxito clamoroso verdadera, tarda y noche, sólo en CINEMA ARGUELLES y CINEMA X

Sociedades y conferencias

PARA HOY ACCION CATOLICA DE LA MUJER.—Cinco treinta a seis treinta. Clases de inglés por mister Thurnes J. Ramppott, profesor de la Escuela Superior de Guerra. SOCIEDAD ECONOMICA MARIITENSE.—Seis tarde, Marqués de la Fuente Santa de Palma: «Los medios para abaratar las subsistencias son: aumentar y mejorar la producción agrícola y consolidar la unión económica del trabajo, la inteligencia y el capital.» INSTITUTO FRANCES.—Siete tarde. Madame Sarahil: «El Renacimiento durante el reinado de Francisco I; los castillos» (con proyecciones).

FIRMA DEL REY

Su majestad ha firmado los siguientes decretos: PRESIDENCIA.—Haciendo extensivo a los suabaldados del Estado que lleven cinco años internando el destino los beneficios del decreto de 10 de mayo último. Nominando vocal de la Junta de asuntos judiciales de Marruecos, a don Euladio de Urdangarín y Irizar, abogado fiscal del Tribunal Supremo.

GABAN SESEÑA

de 50 a 250 pias., el preferido por todo Madrid por su elegancia, economía y gran resultado. CAPAS ESPAÑOLAS y del nuevo modelo GOYA, patentado por esta casa, de 100 a 600 pesetas. CRUZ, 30; ESPOZ Y MINA, 11

CHAMPAGNE CLICQUOT REIMS

Veje a su tradición social, esta casa sirve siempre los deliciosos vltos de sus añados viñedos de la Champagne

Como en el día de ayer no se aprobó más que lo referente al Extrarradio, continuará el lunes la sesión extraordinaria del Pleno para examinar los restantes puntos comprendidos en el orden del día, comenzando por el de arbitrios sobre aranzales en los frontones, cuya discusión se inició ayer.

Compañía Telefónica Nacional de España

Por acuerdo del Consejo de Administración, y a partir de 1 de diciembre próximo, se pagará, contra recibo, a las acciones preferentes, un dividendo a cuenta, en la siguiente forma: Pesetas 4.073 deducidos los impuestos, a las acciones suscritas. Idem 2.715 deducidos los impuestos, a las acciones canjeadas por acciones de las Compañías Peninsular de Teléfonos, Madrid, y de Teléfonos y Sociedad General de Teléfonos.

HIPOFOSFITOS SALUD. Esa copa contiene el líquido que vigorizará su sangre. Verdadero «elixir de larga vida», este Jarabe reúne tres cualidades excelentes: tonifica, fortalece y facilita la nutrición.

VIDA RELIGIOSA

BIBLIOGRAFIA Compendio de Teología Moral, por el párrafo del Carden de San Luis, de Madrid, 17 pesetas. Del mismo autor: Compendio de Teología Dogmática, 18; Reflexiones sobre los Evangelios de San Mateo, 12; Estudio crítico de las doctrinas de Santo Tomás y de Suárez, 5; Catecismo razonado de la Eucaristía, 3,50; La savia de la orfizaria, G; Sermones apoloéticos acerca del alma, 3. DIA 23.—Sábado.—Santos Saturnino, Obispo y mártir; Filomeno, Sánto, Blas y Demetrio, mártires; Conancio, Obispo, y Santa Iluminada, virgen.

No alimenta lo que se come sino lo que se digiere. No hay estómago que digiere mal, si se le ayuda con una cucharada de DIGESTÓNICO.

Regalos extraordinarios

LAS PANEERIAS CENTRALES regalarán los días 29, 1 y 2 a las señoras vestidos y batas muy bonitas, y a los caballeros cortes de gabán. Inmenso surtido en felpes y gamuzas. (Fábrica en Sabadell) GRAN VÍA, 3 (palacio del Circolo Mercantil)

“ENFERMOS DEL CABELLO!” USAD CAPILAR AMERICANO. Exito grandioso contra la caída del cabello. Activa rápidamente la SALIDA y CRECIMIENTO e IMPIDE SU CAIDA instantáneamente. PRECIO: 6,50 PESETAS ESTUCHE.

IMAGENES - ALTARES

PARA HOY ACCION CATOLICA DE LA MUJER.—Cinco treinta a seis treinta. Clases de inglés por mister Thurnes J. Ramppott, profesor de la Escuela Superior de Guerra. SOCIEDAD ECONOMICA MARIITENSE.—Seis tarde, Marqués de la Fuente Santa de Palma: «Los medios para abaratar las subsistencias son: aumentar y mejorar la producción agrícola y consolidar la unión económica del trabajo, la inteligencia y el capital.» INSTITUTO FRANCES.—Siete tarde. Madame Sarahil: «El Renacimiento durante el reinado de Francisco I; los castillos» (con proyecciones).

ESPECTÁCULOS

PARA HOY
PRINCESA.—(Compañía Alba-Bonafé).—A las 6, El juramento de la Primorosa.
Noche: A las 10,15, Abarraguita y Salabancheta.
COMEDIA.—(Compañía cómico-dramática).—10,15, Los garbanzos de Castilla.
FONTALBA.—6 y 10,15, La virtud sospechosa.
ESPAÑOL.—6,30 y 10, Los hijos de la verbena.

CENTRO.—6, Mamzoll Nitouche.—10,15, El orgullo de Albalade.
ESLAV.—6,15, Mujer y tango por Spaventa.—10,30, Cuando empieza la vida.
LARA.—6, La otra hora.—10,30, Castellana.
INFANTA ISABEL.—6, La buena suerte.—10,15, Hay que vivir.
REINA VICTORIA.—6,30 y 10,30, Bésame usted.
COMICO.—6,15 y 10,15, Vidas rectas.
LATINA.—6, Noche de ronda y Garabatusa (estreno).—10,15, La bella peluquera y Garabatusa.
APOLO.—6,30, Calixta, la prestamista, y La verquería.—10,30, Don Quintín, el amargo.

ZARZUELA.—6 y 10,30, Variedades y Elisir de amor.
CISNE.—6,15, La manita zancorana y La Gran Via.—10,15, El milagro de la Virgen.

(El anuncio de las obras en esta cartelera no supone su aprobación ni recomendación.)

Quiosco de EL DEBATE
CALLE DE ALCALA (FRENTE A LAS CALATRAVAS)

AGENCIA
HAVAS
Anuncios Periódicos
PRECIADOS 9
Nº 38-69

NACIMIENTOS
FIGURAS ARTÍSTICAS y clases corrientes, en todas tamaños. Castitas, norias, molinos, etc.
LA FORTUNA.—HORTALEZA, 11 Y 13.

PLATANOS MARCA REYD LA MEJOR
CAJA 15 KILOS, 13 PESETAS
UNION FRUTERA.—PLAZA DE LA CEBADA, 3

JUDICATURA, SECRETARIOS JUDICIALES
Preparación por profesor especializado. Se facilitan contestaciones a los temas del primer ejercicio. Buen internado.
ACADEMIA JURIDICA.—FUENCARRAL, 39.

PASTILLAS BOLIVAR
CATARROS, ASMA, TOS.

Usted hará fortuna

gestando CARBONES PEREA, Espejo, 4, teléfono 52-62 M., quien vende toda clase de CARBONES, garantizando su buena calidad y BIEN PUESTO. Recomendamos a nuestros lectores que DON VICENTE PEREA fue el que repartió entre sus clientes el PREMIO TERCERO DE NAVIDAD EL AÑO 1923; y este año piensa repartir los QUINCE MILLONES de pesetas entre todos los que lo honren con sus pedidos. Especialidad en CARBONES, cok inglés y de la Fábrica del Gas, Piedra Norte, CÁNDON DE BREZO, PINO Y HULLA DE TODAS CLASES. Cocco de hierro, carbón y talcos. Astillas de yerno.

ANTRACITA PEREA DE PUERTOLLANO

especial para cocinas económicas, saco 40 kilos, 4 pesetas. Bolsas de encina, 40 kilos, 6 pesetas. Cok superior, 40 kilos, 5 pesetas. Antracita especial para cocinas y calefacciones, 40 kilos, 5,50 pesetas. Galleta especial para salamandras, 40 kilos, 4 pesetas.

APOPLEJIA - PARALISIS -

Angina de pecho, Vozes prematura y demás enfermedades originadas por la Arteriosclerosis e Hipertensión
Se curan de un modo perfecto y radical y se evitan por completo tomando

RUOL

Los síntomas precursores de estas enfermedades: dolores de cabeza, ramba o calambres, zumbidos de oídos, falta de tacto, hormigueos, vómitos (desmayos), náuseas, ganas frecuentes de dormir, pérdida de la memoria, irritabilidad de carácter, congestiones, hemorragias, varices, dolores en la espalda, debilidad, etc., desaparecen con rapidez usando Ruol. Es recomendado por eminencias médicas de varios países: suprime el peligro de ser víctima de una muerte repentina, no perjudica nunca por prolongado que sea su uso; sus resultados prodigiosos se manifiestan a las primeras dosis, continuando la mejoría hasta el total restablecimiento y lográndose con el mismo una existencia larga con una salud envidiable.
VENTA: Madrid, F. Gayoso, Arenal, 2. Barcelona, Segala, Rbla. Flores, 14, y principales farmacias de España, Portugal y América

TODAVIA con CATARRS
habiendo Pastillas Richelet

que lo curarán en seguida. Esta verdadera posición seca me permite salir con cualquier tiempo, sin abandonar mis ocupaciones y sin temor a ningún golpe de frío. Con este poderoso remedio estoy seguro de no toser jamás. El año pasado había imprudentemente dejado mi catarro, habiéndome degenerado en bronquitis. Pero gracias al PECTORAL RICHELLET, que refuerza y completa la acción de las PASTILLAS RICHELLET, todas mis molestias han desaparecido, y hoy me encuentro vendiendo salud.
Las PASTILLAS y el PECTORAL se venden en todas las farmacias y droguerías. Las PASTILLAS se venden a 1,70 caja, y caso de no encontrarlas, diríjase en seguida al Laboratorio Richelet, S.n Bartolomé, 4, San Sebastián.

MAQUINAS DE ESCRIBIR
DE OCAION
REPARACIONES
CABALLERO DE GRACIA, 15, entresuelo izquierdo.



Lo que yo bebo para refrescar, y disfrutar de buena salud, es el agua mineral que yo mismo hago poniendo en un litro de agua ordinaria, un paquete de Lithinés del D' Gustin

Antes, no podía permitirme todos los días beber, en cada comida, una botella de agua mineral de Europa, porque me costaba demasiado cara. Hoy día, tengo la ventaja de obtener 12 litros de agua mineral, al precio que antes pagaba por una botella capsulada de agua mineral. ¡Y que delicia de agua refrescante, gasosa! Yo la bebo pura, o mezclada con una bebida cualquiera, a la cual le comunica un sabor exquisito.

Los Lithinés del Doctor Gustin están indicados para el tratamiento en casa (evitando gastos en balnearios) de la gota, los reumatismos, y de las enfermedades del hígado, riñones, estómago.

Con una caja de 12 paquetes puede obtenerse 12 litros de agua mineral. Precio: 1'50 pesetas

Depositario único para España: Establecimientos DALMAU OLIVERES, S. A.
Paseo de la Industria, 14 - BARCELONA
Y en todas las buenas Farmacias y Droguerías

XVI ANIVERSARIO
EL EXCELENTISIMO SEÑOR
D. Andrés Avelino de Silva y Fernández de Córdoba
CONDE DE PALMA DEL RIO, GRANDE DE ESPAÑA DE PRIMERA CLASE, GENTILHOMBRE DE CAMARA DE SU MAJESTAD, CON EJERCICIO Y SERVIDUMBRE, CABALLERO DE LA INGLITA ORDEN DE CALATRAVA
Falleció en Bartzitz (Francia) el 30 de noviembre de 1908
A LA EDAD DE VEINTIDOS AÑOS
R. I. P.
Su desconsolado padre, el excelentísimo señor duque de Híjar; sus hermanos, los excelentísimos señores duques de Aliza y excelentísimos señores duques de Almazán; tíos, tías, primos, sobrinos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios.
Todas las misas que se celebren el día 30 del corriente en las iglesias de Jesús, Calatrava, San Fermín de los Navarros y capilla del Santísimo Cristo de la Salud y el día 1 de diciembre en la parroquia de la Concepción, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho señor.
El excelentísimo señor Cardenal-Arzbispo de Toledo se ha dignado conceder doscientos días de indulgencia; el excelentísimo señor Nuncio de Su Santidad, cien días, y los excelentísimos señores Obispos de Sión, Madrid, Alcalá y Victoria, cincuenta días cada uno por cada misa que los fieles oyeren, parte de tosero que rezaren, Sagrada Comunión que aplicaren, limosna o cualquier obra piadosa que hicieren, aplicándola en la forma acostumbrada, por el alma del expresado señor.

TERMOMETROS
Barómetros. Pluviómetros. Aparatos registradores.
Instalaciones meteorológicas.
VIUDA Y SOBRINOS DE R. PRADO, S. L.
PRINCIPE, 12, MADRID
ALPAS, CARACULOS Y ASTRANAKES
Para abrigo. Líquido poles sueltas para cuellos desde 0,75
Paños guantes, lanas, grandes rebajas.
Reclamo: Guantes de piel, señora, a 2,90 par.
BALDO GRAN VIA.—CABALLERO DE GRACIA, 30.

DIGESTONA (Chorro)
Son tan positivos y beneficiosos

AGUA de BORINES
estómago, riñones e infecciones gastrointestinales (tiroideas).
Reina de las de mesa por lo digestiva, higiénica y agradable.
MUEBLES EL CENTRO
DE LUJO Y ECONOMICO.—PLAZA DEL ANGEL, 3
LIQUIDACION POR CAMBIO DE DUEÑO

DISCOS
REGAL
FABRICADOS POR LA COLUMBIA GRAPHOPHONE COMPANY S.A.E.



Sociedad Hispano Americana (S. A.)
APARTADO 97
SAN SEBASTIAN
Don .....
residente en .....
calle ..... núm. ....
provincia ..... desea
recibir catálogo de .....
(Franquear sobre con dos céntimos)

SOCIEDAD
HISPANO
AMERICANA
(S.A.)

AVENIDA DE LA LIBERTAD - 27 - SAN SEBASTIAN

RECLUTAS DE CUOTA
Casa Benítez
TRAJES KAKUI, A 45 PESETAS.
EQUIPOS COMPLETOS, A 185 PESETAS. SE HACEN EN VEINTI-
CUATRO HORAS
3, ATOCHA, 3
Corsés y fajas de goma
"PRESA"
TELEFONO N. 4.600.—FUENCARRAL, 72

Calefacción ideal con serrín
Economía diaria con las estufas para serrín VOLCAN. Las
unidades de buenos resultados.—HERNANI, 2 y 18.—TE-
LEFONO 109 J.—Servimos serrín a nuestros clientes.
FRUTALES DE ARAGON
Precios y detalles: ALCALA, 30, SEGUNDO IZQUIERDA.
A 25 PESETAS MENSUALES
MAQUINAS DE ESCRIBIR
DE OCAION
de todos los sistemas, a precios increíbles.
REPARACIONES
CABALLERO DE GRACIA, 15, entresuelo izquierdo.

LINOLEUM
Gran surtido, 6 pias. metro
cdo. Esteras, terciopelo, sal-
do mitad precio. Tel J. 20-20
SALINAS.—Garranza, 5.

PHILIPS
ARGENTA
SI VIVIERA
LA QUE
ELEGIRIA
DE VENTA EN TODAS PARTES Y ADOLFO HIELSCHER S.A
MADRID: Prado, 30 - BARCELONA: Mallorca, 198

ALMONEDAS
ALMONEDA. Camas, 86; ca-
meras, 47,50; matrimonio, 65;
colchones, 15; camcero, 22,50;
matrimonio, 35; arrosales ju-
na, 140; roperos, 105; lava-
bos completos, 20; mesa re-
medor, 20; mesitas, 15; si-
llas, 6; percheros, 20; camas
doradas, 175; matrimonio, 260.
Luna, 21. Ojo!, no confundir-
se: 21-25, Matanzas.
AUTOMOVILES
NEUMATICOS!!! bandajes
Dunlop, Cord, Michelin cablé.
Para comprarlos de última fa-
bricación, pídale en las
CASA ARDIT, Génova, 4,
para retirarlos de las Casas
Dunlop o Michelin. Exporta-
ción provincias.
VENDO Bulk, dos carroc-
erías, toda prueba, taxímetro.
San Eugenio, 2, garaje.
AMILGAR, gpr, compro-
cr 11116 p. 22. Montero, 19,
Anuncios.
ALQUILERES
CEDO gabinete soleado, dos
san gos. Rejol, 6, tercero de-
recho.
DESEO piso amueblado, casa
respetable, ocho camas, sala
de calefacción, pagará 500,
hasta 700, según condiciones
Escriba o telefonar: Señora
Jenica, Madrid, hotel Reina
Victoria.
COMPRES
PAGO mie mobiliario, pia-
nos, cuadros, libros y obje-
tos. Hortaleza, 110.
SELLOS españoles, pago los
más altos precios, con pre-
ferencia de 1850 a 1870.
Cruz, 1 Madrid.
MAESTRO, muy práctico
para escuela nocturna; pre-
fiable sepa dibujo. Plaza San
Isidro, 11 (Puente Valcázar).
ENSEÑANZAS
ACADEMIA MAZAS. Prepa-
ratoria ingenieros, arquitect-
os. Internado especial. Pedir
reglamentos. Valverde, 22.
LECCIONES de corte, exco-
lentes resultados prácticos. Al-
berto Aguilera, 39, principal.
OPORTUNOS ingreso Ma-
gisterio, 50 plazas obtenidas
última convocatoria. Academia
San Fermín, Fuencarral, 119.
HUESPEDES
BARCELONA Nueva Pensión
Frascati (antes hotel de Fran-
co). Casa primer orden, es-
pecial para familias y extran-
jeros. Gran confort, agua co-
rriente, luz eléctrica y tra-
bes todas las habitaciones.
Salas de baño; excelente co-
cina italiana y francesa. As-
censor eléctrico. Conversación
en francés, inglés, alemán e
italiano. Pensión desde 10 pe-
setas. Calle Cortes (Gran
Via), 647, entre hotel Ritz
y calle Girona.
PENSION CASTILLO, posi-
dizo San Ginés, 6 (junto Es-
cala). Comida inmejorable,
baño, desde siete pesetas.
ESPECIFICOS
REUMA. Curso con Arena-
ria Rubra. Una peseta. Vic-
toria, 8, farmacia.
OPTICA
¿QUIERE ver bien? Use
cristales Punkal Zeiss. Casa
Dubec, óptico. Arenal, 21.
PRESTAMOS
HIPOTECAS sin comisión,
Madrid y provincias. Perez-
agua, Gravia, 11; cuatro a
seste.
VENTAS
UCENDO. Infantes, 7. Bom-
billas, una peseta; platos,
0,25; superas, 3,15; lavabos,
22,50; vajillas, aparatos eléc-
tricos; objetos regalo, enorme
surtido. Fillos.
SENORITAS! Los mejores
tenidos de cazador, Ebro; lo
mejor para 11 en plaza azule,
Ebro. Atención: si su zapa-
teria no lo tiene, cómprelo al
fabricante. Almirante, 22.
ESTERAS: cordillones, 1,65;
y tas, 9,25; tapices eco, 2,25;
moqueta, 22; alfombras, 1,40;
limpiabarridos, 1,25. Srvent
Luna, 25.
R. E. HOWARD, los afam-
ados autopinos de esta mar-
ca son los más artísticos y
de mayor garantía. Hazen.
Fuencarral, 55.
CAMAS doradas, niqueladas,
bronceadas, baratasísimas. Fá-
brica: Luna, 21.
VENDEMOS solares desde 2
a 20 pesetas por, algunas
facilitadas: jugos. Hoteles ba-
ñados en Cuatro Caminos
y uno a mitad de su precio
en el barrio de Salamanca,
Barranco-Martí. Barbieri, 1
duplicado; cinco a siete.
VINOS finos de mesa. Tinto
corriente, 7,50. Tinto sajeo,
9,50. Tinto Valdepeñas, 10.
Blanco sajeo, primera, 10;
los 16 litros. Rioja tinto, cla-
rete, las 12 botellas, 10,80.
Servicio a domicilio. España
Viniola. San Mateo, 8. Te-
léfono 3.900.
VENDO solar 73.000 pes-
etas, entre Santa Engracia, Bravo
Murillo, con fachada Abasco,
sitio inmejorable para gran-
des talleres, cocheras, etcétera, e-
léctrica. Razón: Hortaleza, 37,
senda curules.
VARIOS
AGENCIA Católica. Gestio-
na colocaciones, empleados,
servidumbre ambos sexos en
toda España. García Pa-
rados, 40, Madrid.
ALTARES e imágenes. Estu-
dió taller de talla, escultura y
dorado. Enrique Bellido. Co-
lón, 14, Valencia.
PERRA IMAGENES Y AL-
TARES, recomendamos y Vi-
cente Tena, escultor. Valen-
cia. Teléfono interurbano 610.

los resultados curativos logrados con el empleo de la DIGESTONA CHORRO que los enfermos del estómago, que no han podido curarse, a pesar de haber tomado numerosas especialidades gastro-intestinales, se curan hoy, y se curarán siempre, tomando DIGESTONA Chorro.
VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS
3 PESETAS CAJA
Rechazad las imitaciones.



**Con motivo de la actual sementera**  
Laborios fundamentales en el cultivo de secano

**Alzado de rastrojos**

La buena meteorización, la vida microbiológica del suelo, la extracción de malas hierbas, la desinfección del suelo, la conservación del agua sobrante de un año para otro, la captación de las primeras lluvias otoñales, etc., exigen el pronto alzado de rastrojos. Se recomienda que después de la segadora y del rastrojo completo, a ser posible, el arado, que aprovechando la escasa sazón conservada por el suelo que la mies arrojara, sea la labor superficial tan eficaz en esta época. Más tarde, la tierra, dura como una pedruzca, hace imposible esa labor, y la superficie apelmazada evapora rápidamente los escasos recursos de agua que aún mantuviera; y al caer las primeras lluvias corren sobre ella sin empaparla, sin dejar más rastro de su acción, que pudo ser bienhechora, que las erosiones y arastreres producidos.

Deben levantarse pronto los rastrojos. Pero esto, que es bien fácil de recomendar, resulta en la práctica casi imposible llevar a cabo. ¿Quién piensa en esos momentos solemnes de la recolección en otra cosa que en salvar el fruto de largos meses de trabajos y de privaciones? ¿Quién piensa entonces en lo futuro, cuando aún puede perderse, por accidente, la cosecha en pie?

El sistema de líneas paralelas y el modo de colocarlas, de que nos venimos ocupando en estos artículos, salva tan grave dificultad; las calles que separan las fajas de plantas, y nada más hasta el mes de junio, aparecen multadas después de segada la cosecha. La oportuna remoción del subsuelo y las fáciles binas de primavera sustituyen, por lo tanto, en esta época desahogada la agotante aradura recomendada en la agricultura, en la temporada de mayores aguas del Labrador. Una labor rápida de cultivador vibrador o de grado de discos o de grado corriente completa fácilmente la preparación estival de las tierras. Y aun en el caso de que el apremio sea tan grande que impida este trabajo complementario, siempre se puede, no habrá por ello inconveniente: la tierra quedará sin él, y crecerá a las precedentes binas, en condiciones mucho más favorables que de ordinario para poder esperar las primeras lluvias que han de facilitar la aradura otoñal profunda.

**Labor profunda o labor fundamental de otoño**

Esta preparación otoñal profunda de la tierra es utilísima para aumentar el depósito en que han de almacenarse las aguas invernales, y no debe prescindirse de ella antes de cereales ni antes de leguminosas. Las labores superficiales posteriores, las binas de las calles intercaladas en los sembrados impedirá que el agua almacenada vuelva por evaporación a la atmósfera, pero no darán agua.

El acopio de lluvias, el almacenamiento fundamental, depende de esa labor profunda que debe precederlas, que conviene siempre realizar antes del período de mayores precipitaciones atmosféricas. Cuanto más profunda, cuanto más abundante sea la tierra, mejor y más abundante se empaparará, la esponja será mayor, más grande resultará el acopio de agua.

En tierras sueltas la labor de arado de vertedera de 20 a 25 centímetros no ha dado siempre excelentes resultados, máximo si cada cuatro años practicamos «cañamas» una labor de subsuelo. Esta última se realiza con un arado topo o cigüeña, o con un ordinario desprovisto de vertedera, que siguiendo inmediatamente de tras el arado usual, vaya profundizando en unos 15 centímetros el surco abierto por aquí (1).

Esta labor doble, realizada con dos yuntas y dos arados, el de vertedera (corriente) y el de subsuelo o topo que le sigue, duplica el costo de la aradura, es cierto; pero esto ocurre una vez cada cuatro años, mientras que sus efectos en la fertilidad del terreno y en las cosechas resultan bien patentes todos ellos.

Si el terreno es arcilloso fuerte y produce grandes terrones, es a veces preferible, cuando ha de sembrarse seguidamente, utilizar el cultivador Jean, la grada de muelles o la sembradora Kudsack-San Bernardo, convertida en cultivador, dando pases rectos hasta alcanzar la profundidad apetecida, nunca inferior a 18 centímetros.

**Preparación del terreno para la siembra**

Aunque la labor del subsuelo que acabamos de recomendar es utilísima, (1) Actualmente se ensaya, al parecer con buen éxito, en nuestro país y en el extranjero, la utilización anual y directa de los arados de subsuelo. Labor única, prescindiendo de la de vertedera, para remover el terreno, en valen en apelmazado, consiguiendo efectos físicos y principalmente microbiológicos muy notables. Nosotros hemos recurrido también, con notorios beneficios en varios casos, al arado romano estrecho, de hierro, sin arastras, pasando por el centro de las calles, en labor relativamente profunda, y combinándola en la superficie con otra cruzada de rastrojo. Tenemos en estudio la sustitución de este arado por uno moderno de subsuelo, con aletas accionadas en el sentido de la marcha, y también la utilización de la binadora del sistema con pieza angulosa para conseguir oportunamente análogo efecto al que se consigue con los arados sin vertedera.

Y aunque constituye parte de lo que pudiéramos llamar el «ideal» del sistema para conseguir los máximos resultados, sin ella es doble también obtener acuciosos beneficios. Así, pues, una vez preparado el terreno e por cualquiera de los métodos en uso, basta rastrear y abillar, pasando e por encima de la grada en labor cruzada de la del arado para borrar completamente los surcos que aquél abría, y dejando la superficie del suelo lo más desmenuzada y llana posible.

**Abono**

Una vez conseguido esto puede, si se va a sembrar en llano, esparcirse el abono mineral y cubrirlo con la grada. En tierras bien provistas de cal, 250 kilogramos de superfosfato por hectárea suelen bastar, en secano, para los cereales. Si la tierra carece de cal, son preferibles al superfosfato las escorias de desfosforación Thomas, en cantidad comprendida entre 500 y 400 kilogramos.

A las leguminosas conviene en general, además de los fosfatos, los sales potásicas y el yeso, o éste último si las tierras contienen ya el elemento potasio. El sulfato potásico en las tierras fuertes y las kainitas en las salustias son de efectos remuneradores. Unos 100 kilogramos de nitrato de sosa esparcidos en dos veces (50 por vez y hectárea), en el transcurso del mes de febrero, sobre los cereales, únicamente cuando la vegetación comienza a despertar del letargo invernal, producen casi siempre espléndidos efectos.

**Siembra**

Si se hace a máquina, basta prepararla como otro día explicamos con todo detalle en esta figura (1), quitando uno o más tubos y agrandando los restantes de dos en dos para que entre cada par queden calles de 40 a 60 centímetros, y entre los dos tubos de cada par un intervalo de 9 a 12 (2). Si la siembra se hace en llano, basta avanzar unos tubos con relación a los otros, y pasar después de la máquina (según la consistencia de las tierras) el rastro o el rodillo.

Si se quiere sembrar en surco, se juntarán en la misma barra las dos rejas de cada par y se dará mayor profundidad a la siembra. Si las rejas están muy juntas, de 9 a 10 centímetros, basta esto para que la semilla quede enterrada 3 o 4 centímetros en el fondo de los surcos abiertos por cada par de rejas. Si éstas deben estar más distantes, a 20 centímetros, por ejemplo, puede también sembrarse en surco muy fácilmente, como acabamos anotarlo de realizarlo.

Al arrojar las plantas la cuarta o quinta hoja, se pasa la grada para destruir la vegetación adventicia incipiente. En las siembras en surco ese grado, al rastrear tierra y llenar los surcos, hace las veces de un tan eficaz como económico aparado.

En las siembras en llano conviene también «aportar» para forzar el abajamiento y la formación de nuevas raíces, pudiendo todo ello conseguirse con la binadora especial del sistema o con el arado romano, estrecho, de hierro, provisto de arastras cortas, y pasado por el centro de las calles, seguido de un pase de rastro al cruzado.

La misma binadora, recalzando y dando labor fácil y rápida una vez por más, próximamente, contribuirá a realizar el ideal del cultivo en secano, que estriba en mantener el suelo siempre mullido y limpio de malas hierbas.

Si no se dispone de sembradora, pueden, no obstante, conseguirse ventajas manifiestas adoptando el método de faja, variante del sistema que preconizamos.

Antes de abonar se asegurará el terreno con arado romano, provisto de largas arastras (de unos 22 centímetros), procurando que los surcos queden de fondo a fondo a la distancia aproximada de 65 centímetros, para que las calles resulten de unos 40 a 50 centímetros de anchura. Se separa después, en doble, el abono y se echa también a болоa. La semilla. Se pasa a continuación una rastra ordinaria o tablón de clavos en el sentido de los surcos, a lo largo de los lomos, y esto basta para que la semilla y el abono que hubiera quedado en las crestas rueden al fondo de los surcos. Si no llueve, el paso de rodillos estrechos, uno por surco, o, en pequeños ensayos, el de una rueda o carretillo por el fondo de dichos surcos, es muy eficaz. Si llueve, no es esto indispensable. El rastrojo que aporta al mes después de la siembra, o, en todo caso, cuando no se corre el riesgo de que las plantas queden enterradas; un nuevo aparado, con rastra o con arado, veinte o veinticinco días más tarde, y el cultivo de calles con el binador del sistema, como en el caso de las siembras a máquina, completan el método.

En el empleo exclusivo del método de Jean para alcanzar progresivamente con cuatro o seis labores la profundidad que la vertedera da en una sola. En ciertos casos es esto ventajoso; en otros, no. Ocurre lo primero cuando se trata de evitar la formación de terrones difíciles de destruir antes de la sementera. Sea como quiera, y la experimentación reiterada habrá de decidir en definitiva, no consideramos esencial este aspecto del problema, ya que estriba fundamentalmente en remover profundamente el terreno, por uno u otro procedimiento, antes de la época de mayores lluvias, y en evitar que el agua almacenada vuelva a la atmósfera después, mediante el cultivo superficial de calles.

**Preparación del terreno para la siembra**

Aunque la labor del subsuelo que acabamos de recomendar es utilísima, (1) Actualmente se ensaya, al parecer con buen éxito, en nuestro país y en el extranjero, la utilización anual y directa de los arados de subsuelo. Labor única, prescindiendo de la de vertedera, para remover el terreno, en valen en apelmazado, consiguiendo efectos físicos y principalmente microbiológicos muy notables. Nosotros hemos recurrido también, con notorios beneficios en varios casos, al arado romano estrecho, de hierro, sin arastras, pasando por el centro de las calles, en labor relativamente profunda, y combinándola en la superficie con otra cruzada de rastrojo. Tenemos en estudio la sustitución de este arado por uno moderno de subsuelo, con aletas accionadas en el sentido de la marcha, y también la utilización de la binadora del sistema con pieza angulosa para conseguir oportunamente análogo efecto al que se consigue con los arados sin vertedera.

Alimentad vuestras aves con huesos molidos. Sorprendentes resultados. Pedid catálogos de molinos para huesos a Matías, Gruber. Anatólogo 155, Bilbao.

**Cuerpo de Ingenieros Agrónomos PERSONAL**

Celebrado el concurso anunciado en la «Gaceta de Madrid» de 7 de octubre último para la provisión de seis plazas de profesores numerarios de la Escuela Profesional de Peritos Agrícolas, han sido designados los señores ingenieros siguientes:

- Don Angel Ulustras, don Pedro E. Gavión, don Emilio Vellando, don José María de Soria, don Fernando Gaspar Rodrigo y don Balbino Rioja.

Del concurso que se anunció en la «Gaceta de Madrid» el día 13 del citado mes de octubre para la provisión de varios servicios dependientes del ministerio de Fomento han sido nombrados los siguientes:

- Secretario de sección del Consejo Agronómico, don Antonio Ruiz de Azaña.
- Agredado a la Estación Agronómica, don Santiago Cibrán.
- Agredado a la Estación de Patología vegetal, don José del Cañizo.
- Agredado a la Estación de Ensayo de máquinas, don Francisco Pando Argüelles.
- Agredado a la Estación de Motocultura, don Santiago Sánchez.
- Agredado a la Estación Amelagoréa Central, don Francisco Jiménez Cuenda.
- Agredado al negociado de la sección de Agricultura (ministerio de Fomento), don Leandro Verdes.
- Ingeniero jefe de la sección agronómica de Albacete, don Ramón Garrido.
- Ingeniero jefe de la sección agronómica de Córdoba, don Luis Merino.
- Ingeniero jefe de la sección agronómica de Salamanca, don Juan Miranda.

Director de la Estación de Viticultura y Enología de Reus, don Constantino López Alcázar. Quedan por proveer algunas plazas de las anunciadas en este concurso.

**LAS ROTURACIONES ARBITRARIAS**

El Comité de rotaciones arbitrarias de la Asociación provincial de ganaderos de Santander ha presentado una instancia al Directorio militar, en la que se expone la urgente necesidad de una aclaración al real decreto de 1 de diciembre de 1923 con relación a los tres problemas planteados.

Primero. Conflicto en que se hallan los roturadores de terrenos enclavados dentro de los montes de utilidad pública, ante las prescripciones de la excepción primera del artículo tercero del real decreto citado.

Segundo. Insuficiencia del plazo concedido por el artículo primero del mismo y el quinto de su reglamento para solicitar las legitimaciones de rotaciones; y

Tercero. Perjuicio irreparable que causará la aplicación del apartado cuarto, párrafo último del artículo 159 del estatuto municipal, que determina que la legitimación de estas rotaciones sólo se concederá a vecinos del Municipio en que radiquen.

**La carestía de los piensos**

Se está dando trigo al ganado

En muchos pueblos del interior, allí donde la cosecha de piensos fue corta por haber fracasado todos los granos, y la avena especialmente, se está dando trigo al ganado, porque ante la elevación de todos aquellos cereales, habas, avena, algarrobas y salvado y la calma y libertad permanente en el trigo, están los agricultores por dar al animal a sus caballerías, por que, hechas las cuentas consiguientes, resulta más barato este preciado cereal que la cebada.

La cebada tienen que adquirirla en las provincias que tuvieron la suerte de producir sobrante para sus necesidades regionales, cuyos portes del ferrocarril no suelen bajar de 3 a 4 pesetas en 100 kilos, y al tener que acudir a otros mercados, hay que pagar el sobrepeso consiguiente de comprar sobre vagón, además de los portes y otros gastos, de desgaste de sacos, arastras, etcétera, para llevar la cebada desde la estación más próxima de destino hasta el pueblo o cortijo donde haya de consumirse.

Por lo tanto, si se paga la cebada a 41 pesetas en estaciones de origen, que es a como hoy se paga, más 3 pesetas de portes del ferrocarril, más 1 de acarreo desde la estación a su casa, desgaste de sacos, etcétera, etcétera, suman 45 pesetas los 100 kilos. El trigo se paga en los mercados de más animación a pesetas 46, medio por arcaro, desgaste de sacos, etcétera, etcétera, o sea igual precio que la cebada; y kilo de trigo por kilo de cebada, es infinitamente más nutritivo el trigo que la cebada y que los demás granos de pienso.

Si se agrega a esto el evitar la molestia de sacar el trigo al mercado y la de meter la cebada en su panera, resulta que todavía hay ventaja de comodidad en favor del precio de aquí.

La gravedad que encierra el que se está dando trigo al ganado es muy grande, y no digamos el ceneno, que hoy ya se le considera como grano de pienso, por la gran demanda como tal y la escasa para hacer harina para alimentación humana, y salta a la vista el problema que esto encierra, porque si van a andar muy justas las existencias actuales de trigo con las necesidades del consumo nacional hasta la próxima campaña, caudales el peligro que supone esto si por la carestía de los piensos se viene a aumentar el déficit triguero actual.

Hace unos años se publicó una disposición prohibiendo dar trigo al ganado, cuando las elevaciones de la guerra europea, y aunque ello fracasó, no es cosa de repetir el fracaso, por que no se puede evitar que cada cual

**Siguen en alza todos los cereales**

Hay gran demanda de piensos. El mercado de harinas se paraliza. Escasea el ganado porcino

Las cebadas se cotizan a 38,50 pesetas las que proceden de Urgel, Las de Alicante, a 39, bordo origen.

Las avenas de Málaga se están vendiendo a 45 pesetas bordo origen. Las de Segarra, a 47 y 48 pesetas Barcelona.

Las habas de Extremadura se venden a 47,50 pesetas con sacro sobre vagón origen. Tendencia firme.

Aranda. Las transacciones de la semana fueron muy importantes, llegando en algunos días a 8.600 fanegas de trigo y 1.500 de centeno.

Parécenose una escasez grande de trigo en los almacenes de las fábricas, toda vez que ellas son las primeras que han anunciado al aumento de precio en sus carteleras.

Y nada tiene de extraño que tal suya, porque la paralización de los mercados ha sido casi absoluta en un lapso de tiempo considerable, notándose la falta de vendedores y pudiéndose dedicar los fabricantes a la molinización merced a las grandes existencias que tenían de tiempos anteriores.

Hoy ha variado el disco, siendo los fabricantes los que con el aumento de precios hacen una llamada a los labradores, que antes eran poco menos que despedidos de las paneras si se atrevían a solicitar un precio remunerador por sus productos.

Ha aquí las cotizaciones últimas: Trigo corriente, a 82 reales fanega; centeno, a 60; avena, a 44; cebada lallada, a 60; idem caballar, a 54; yeros, a 70; algarrobas, a 72; titos, a 68; habas, a 68; lentejas, a 130; garbanzos superiores, a 296; idem Buenos, a 230; idem regulares, a 200; alubias, a 215; patatas blancas, a 15 reales arroba; idem rojas, a 18 y 14.

El mercado de vinos sigue estacionado en sus precios, vendiéndose diariamente de 6.000 a 6.450 litros, al precio de 0,52 pesetas.

**BARCELONA**

La Junta de Abastos ha prometido el estudio y resolución de este problema, ocasionado por los precios de trigo y harinas. Algunos fabricantes han comunicado su propósito de cesar las fábricas. La solución, que será la única posible, llegará tarde para beneficiar a los labradores, que, obligados por la necesidad, venderán sus cosechas a precios mermados a los acaparadores.

La siembra se ha hecho, en general, en bastante buenas condiciones. Los precios tipos en la sesión de ayer fueron: Trigos canaletes, superiores, a 48 pesetas los 100 kilos, sobre vagón por ostensión.

Empedrados, a 47 y 47,50. Blanquillos de Extremadura, a 46,50 y 47.

Entre las pocas operaciones realizadas figuran las siguientes: Blanquillo de Extremadura, Don Benito y Castuera, a 46 pesetas; Villalón, a 46,50; Segovia, a 47; Olmedo, superior, a 47,50; Huesca, a 47. Todo pesetas los 100 kilos sobre vagón origen.

**MEDINA DEL CAMPO**

Los mercados durante la presente semana han continuado muy animados, y los precios apenas si han variado desde la semana anterior, pues ha habido fabricante que ha pagado el trigo hasta 80 reales y medio; los demás no han cambiado de 79 a 80 reales. La entrada de trigo fué de unas 3.000 fanegas, que se cotizaron de 78 a 79 reales fanega de 94 libras, siendo vendido la mayor parte para los acaparadores. La entrada de cebada fué de unos 400 fanegas, oscilando el precio entre 44 y 45 reales fanega; la venta de algarrobas fué hecha rápidamente de 62 a 63 reales fanega, facturándose de este cereal unos 25 vagones para el Norte y alguno que otro para Barcelona.

El mercado de harinas continúa casi parado, variando los precios de 55 a 62 pesetas los 100 kilos, y facturándose unos 35 vagones para Barcelona, Madrid y el Norte.

Los salvados tienen una venta exagerada, hasta el punto de no dar suficiente para los pedidos; se facturaron unos 45 vagones para Asturias, Galicia y Barcelona, cotizándose a la medida a 34 pesetas, la terverilla a 44 pesetas y el salvado (hoja), a 34 pesetas los 100 kilos.

El mercado de ganado lanar ha sido muy regular, y los precios siguen elevadísimos. Hubo una entrada de 30.000 cabezas, y se cotizaron los cordones del país de 25 a 40 pesetas cabeza; los churros, de 18 a 28 pesetas; y los ovejes, desde 40 hasta 65 pesetas. La mayoría de las transacciones han sido para Barcelona, Logroño, Madrid y Valladolid.

El mercado de cerda sigue en aumento; entraron unas 800 cabezas y se vendieron al vivo de 34 a 36 pesetas arroba y al canal de 44 a 45 pesetas arroba. Tiempo de lluvias, muy favorable para el campo.

**VALLADOLID**

El tiempo está de lluvias, bueno para los sembrados, en operaciones agrarias se están dando los últimos toques a las siembras de otoño y preparándose tierras para los tardes.

Trigo.—Aumenta francamente la tendencia alcista del trigo, operándose con animación y retrayéndose aminorando los vendedores, que esperan a que el trigo valga más para venderlo, lo cual esperan muy confiados, por ser mundial la subida de precio de los trigos. Las operaciones se hacen oscilan ya alrededor de 47 pesetas 100 kilos en estos mercados. Las entradas al detalle también son muy cortas; más que en principio de campaña parece que estamos en final de ella.

Centeno.—Se busca con animación este cereal para los ganados, habiendo subido el precio en estos días, operándose alrededor de 37,50 a 38 pesetas los 100 kilos sobre vagón en distintas ocasiones de esta zona. Las entradas son escasas y las existencias muy limitadas.

Cebada.—Cada día más firme este grano, la oferta es corta y la demanda enorme, operando de 39,50 a 40 pesetas los 100 kilos en estaciones de origen, y en algunas citadas se ha llegado a pagar hasta 41 y 41,50 los 100 kilos.

Se busca la cebada con verdadera ansiedad, haciendo surgir esta situa-

**MERCADOS**

La única que no se busca es la harina; este polvo está muy ofrecido y quejándose los fabricantes de la falta de salida para dicho producto, las harinas siguen sin notar en lo más mínimo la elevación franca de la cotización de su primera materia.

Salvados.—Siguen firmísimos, siguen muy buscados y siguen las fábricas sin tener un saco de ninguno de los residuos; los precios, con tendencia a subir más, si bien el exceso de harinas y la flojedad de ellas hace ignorar casi el precio de las terverillas de pienso con las harinas segundas panificables.

**ZARAGOZA**

El tiempo.—Ha mejorado notablemente el tiempo para el campo; después de algunos días de frío intenso y de vientos heladores, se han sucedido las nieblas y lluvias, que favorecen los sembrados, aunque no gusta a los remolcheros, que están ocupados en el arranque y acarreo.

Trigos.— Sigue muy retraída la oferta, que no ve satisfechas sus aspiraciones con los actuales precios; estos días en Sádaba, Huesca, Esla y otros pueblos de la comarca cincovillana se han vendido bastantes vagones de trigo, aunque muy selectos, siempre superiores en gluten a los hurtados, al precio de 46 a 46,50 sobre vagón; se sospecha con fundamento que próximos venimientos han obligado a realizar existencias sin reparar en el precio; fuera de estas operaciones aludidas, los precios oscilan para los de esa comarca de 48 a 49, y hasta 50 los selectos. Los hurtos de pueblos próximos a ésta, 46 a 46,50 en estación origen. Sabemos de un fabricante que ha ofrecido 47,50 sobre estación Haro por trigo hojo corriente, hasta 10 vagones, sin encontrar vendedor.

Harinas.—Las harinas se afirman ofreciéndose las de fuerza de 68 a 69; entrefuerzas, 62 a 63, y blancas superiores, 59,50 a 60; no existe la competencia castellana, porque ofrecen 57 y 58 en origen, con cuatro de portes y, sin embargo, los precios moviéndose no se subsan por los panaderos, que no se han comprometido a comprar lo menos posible.

Salvados.—Es un problema cada día más difícil encontrar salvados; de Cataluña y otras regiones han comprado toda la producción de varias fábricas durante varios meses. De la cabezuela piden 40 a 42 pesetas 100 kilos, y además suelen mezclar el polvo de limpia o adulteraciones; menudillo, hace unos días estaba a 11,50 los 35 kilos, pero nos aseguran que a un fabricante regional le han solicitado el que produzca a 12,25; el salvado, a 8,50 los 25.

Granos.—Cebada y avena siguen firmes, aunque no falta aún suficiente para cubrir el consumo de la zona; cede por bajo de la cotización, por ganas de vender de más país, no se encuentra menos de 46,50 a 47; centeno, 40; alfalfa empacada, 10; paja empacada, 0 pesetas.

**LA RUPTURA CON BÉLGICA Y LA EXPORTACIÓN AGRICOLA**

La denuncia del «modus vivendi» comercial con Bélgica ha causado la más deplorable impresión en las regiones exportadoras de productos agrícolas.

Al Directorio llegan por cientos los telegramas de entidades agrarias, en los que se pide que se activen las negociaciones para llegar pronto a un nuevo tratado, sin que la posible guerra de tarifas lastime aún más gravemente nuestra exportación.

Se pide también que, para evitar en adelante la adopción de resoluciones como éstas sin que sean oídas, todos los intereses, se dé entrada en la sección de Tratados de C. de E. N. a un representante de los exportadores agrícolas.

**ITALIA ANTE EL CONGRESO DE SEVILLA**

Italia, segundo país olivicultor del mundo, después de España, estará brillantemente representada en el Congreso oleícola de Sevilla.

Asistirán más de 25 delegados, que realizarán el viaje colectivamente, disfrutando de todas las facilidades oportunamente concedidas por los Gobiernos italiano y español.

La delegación oficial la componen cinco miembros: el señor Grassi, ex subsecretario de Agricultura y presidente de la Asociación Nacional de Olivicultores Italianos; el príncipe Luis Pignatelli della Leonesa, el señor Spada, ex subsecretario del Interior, y los señores Mongio y Borlesca.

Otros veinte representantes de entidades privadas y particulares, en especial grandes propietarios de olivares, acompañan a esta Delegación, entre ellos cuatro señores: la princesa Florencia de Camporeale, la marquesa Di Targioni Giunti y las señoras Constanza Mongio y Lisa Corti.

Los delegados llegarán a Madrid, procedentes de Barcelona, el día 8, y después de pernoctar en la Corte, seguirán el viaje a Sevilla.

**EL CULTIVADOR MODERNO**

Gran premio de honor en la Exposición Hispanofrancesa de Zaragoza.

Continúa de RESUMEN DE AGRICULTURA Y EN EL CAMPO, de Barcelona; AGROS, VIDA RURAL y LA REVISTA AGRICOLA, de Madrid; PRACTICAS MODERNAS, de La Coruña, y VITICULTURA Y ENOLOGIA, de Villavieja del Panadés.

EL CULTIVADOR MODERNO se publica mensualmente, formando cuadernos de gran tamaño (32 por 24 centímetros), ilustrados con muy hermosos grabados, papel superior, de más de 70 páginas cada número.

EL CULTIVADOR MODERNO es la revista de vulgarización agrícola española más completa y práctica. En EL CULTIVADOR MODERNO colaboran los más eminentes agrónomos y experimentados labradores y ganaderos.

EL CULTIVADOR MODERNO tiene establecido servicio de consultas gratuitamente; venta de maquinaria, libros y semillas; compra de productos para la agricultura, facilitando las relaciones entre los agricultores y casas comerciales, etc.

Precio de suscripción: OCHO PESETAS ANUALES. Pídase un número de muestra gratuito.

Redacción y Administración: Notariado, 2, principal. Apartado 625. Teléfono A-5699. BARCELONA

Envíanos catálogos y precios de toda clase de semillas, trigo, selecciónes para la siembra, árboles frutales y forestales, obras de agricultura. Repoblaciones forestales por contrato.

**ZOTAL DESINFECTANTE, INSECTICIDA CURA LLAGAS, HERIDAS Y SARNA O RONDA DEL GANADO. EVITA TODA CLASE DE ENFERMEDADES.**

**ARBOLES FORESTALES DE GRAN PORVENIR**

Especies forestales las más apropiadas y que durante estos últimos años han merecido el elogio de los principales repobladores e ingenieros de Montes:

PINO Alerce, de Europa, dos años, 35 a 45 centímetros.....	110
PINO Alerce, del Japón, dos años, 40 a 45 centímetros.....	110
PINO Insignis, dos años, 35 a 45 centímetros.....	100
PINO Laricio Austria, dos años, 35 a 40 centímetros.....	70
PINO Laricio Córcega, dos años, 35 a 40 centímetros.....	75
PINO Marítimo de Corté, dos años, 35 a 45 centímetros.....	60
PINO Montana, de un año, 25 a 30 centímetros.....	60
PINO Silvestre Escocia, de dos años, 35 a 45 centímetros.....	60
ABETO común, de un año, 15 a 18 centímetros.....	110
ABETO de Douglas, dos años, 25 a 35 centímetros.....	100
ABEDUL, de tres años, 1,50 a 2 metros.....	1.100
ACACIA común, de dos años, 60 a 80 centímetros.....	75
CASTAÑO común, de dos años, 60 a 80 centímetros.....	100
CASTAÑO del Japón, de cuatro años.....	1.500
CIPRES Macrocarpa, de dos años, 40 a 45 centímetros.....	100
CIPRES Pinacoidal, de dos años, 35 a 40 centímetros.....	100
CHOPOS 1.200 a 1.800 metros.....	850
CHOPOS Estanquillas, 1 a 1.400 metros.....	125
ESPIÑO Albar (para cercas), 35 a 45 centímetros.....	90
EUCALIPTOS Glóbulos, de dos años, 50 centímetros.....	150
FRONSO Americano, de dos años, 35 a 40 centímetros.....	100
FRONSO común, de dos años, 35 a 40 centímetros.....	75
HAYA común, de dos años, 25 a 35 centímetros.....	60
MORERAS Blancas, un año, 60 centímetros.....	125
NOGAL común, de dos años.....	400
OLMO País, de dos años, 35 a 40 centímetros.....	60
PIATANO, 2 metros.....	750
ROBLE rojo americano, de dos años, 40 a 50 centímetros.....	125